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Placar de ontem
COPA DO BRASIL

 Atlético-MG    2  x  0 Cruzeiro*
 Bahia 0 x  1      Grêmio*
 Flamengo   1  (1 X 3)  1 Athletico*
 Internacional*  1  (5 X 4)  0 Palmeiras

BRASILEIRO - SUB 20
   América-MG     2 x 1 Botafogo 
 Atlético-PR  1 x 3 Palmeiras 
 Chapecoense  2 x 3 Atlético-MG 
 Grêmio  2 x 0 Corinthians 
 Santos  0 x 1 Cruzeiro 
 Sport  2 x 2 Coritiba 
 Vitória  0 x 1 Bahia 

CHAVE OURO
 Marreco 2 x 1 Cascavel
*Classificados para próxima fase
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Os próximos dez anos projetam avanços na agrope-
cuária brasileira e paranaense que consolidarão o 
Brasil como grande fornecedor de alimentos para o 
mundo e o Paraná tem forte tendência de se firmar 
como grande produtor de carnes bovina, suína e de 
frango. A projeção foi apresentada ontem pelo Minis-

tério da Agricultura. Produtos como soja e milho de-
vem se manter na liderança da produção porque não 
há substitutos para eles nos próximos anos. Mas o 
destaque é para a pecuária: o Paraná deve passar das 
atuais 26 milhões de toneladas de carnes industriali-
zadas para 33 milhões de toneladas. l Rural 16

BRASIL SE CONSOLIDARÁ COMO GRANDE FORNECEDOR DE ALIMENTOS PARA O MUNDO

Paraná vai liderar produção
de carnes em dez anos, com 
33 milhões de toneladas

FISCALIZAÇÃO
Justiça firma

convênios 
para penas 
alternativas

l Oeste 6

SEMESTRE
Porto Seco de 
Foz movimenta

1,8 mi/ton e
US$ 3 bilhões  

l Oeste 5

Voando baixo

Depois de dois dias de treinos e aclimatação, os cerca de 500 pilotos começam a voar baixo a partir de hoje no Kartódromo 
Delci Damian com a definição do grid de largada do 54º Campeonato Brasileiro de Kart.

Governo vai liberar R$ 42 bilhões de contas ativas 
Veja quem vai poder sacar e quanto será retiradoFGTS: l 
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l Bandeirada 10

VANDERLEY SOARES

Ratinho leva
proposta do
novo traçado
de ferrovia a

norte-americanos
l Política 4

FUTURE-SE
MEC quer
fundo para 
financiar as 

universidades
l Geral 9
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Um respiro ao Brasil

A surpresa do inverno

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
18 de julho 
de 1992

O governo federal pretende anun-
ciar esta semana algumas ações pa-
ra a economia brasileira dar uma res-
pirada. Uma das medidas é a libera-
ção de parte do FGTS das contas ati-
vas, seguindo o que o ex-presidente 
Michel Temer fez há dois anos e que 
todos agradeceram. 

A saída não é lá das mais criati-
vas, mas é o que se tem de curtís-
simo prazo.

Com a demora na aprovação da 
reforma da Previdência, pausada 
para que os nobres parlamenta-
res tirem seu recesso branco, e o 
PIB patinando, o jeito é usar as ar-
mas que tem.

Mas se é bem-vindo o alívio 
momentâneo, todos estão cientes 
de que é preciso (muito) mais. O 
Governo Bolsonaro completa 200 
dias e a expectativa de crescimen-
to já esfriou, ninguém mais faz 
apostas para este ano e o desâni-
mo vai contagiando. Não fossem 
as exportações do agronegócio 
aquecidas, sabe-se lá o que seria 
do País a essas alturas.

No inverno, a preocupação quando 
se fala em conforto térmico passa a ser 
como aquecer os ambientes. Muitos 
recorrem aos aquecedores elétricos 
esquecidos nos armários, outros re-
correm aos fogões a lenha, lareiras, 
espiriteiras etc. Na ânsia por resolver 
um problema as pessoas acabam se 
esquecendo de outro: o custo energé-
tico e a conservação de energia.

Sem delongas, conservar energia 
significa reduzir o consumo energético. 
Tratando-se de aquecimento, pode-se re-
duzir o consumo utilizando-se o rejeito de 
calor de outro processo, direcionando-o 
para as áreas que precisam ser aqueci-
das, como fazem aqueles aquecedores 
de água dos fogões a lenha ou a água 
quente da caldeira de um hotel, que 
acaba aquecendo os ambientes tam-
bém. No entanto, nem sempre isso é 
possível, principalmente quando se fala 
de uma residência que não foi prepara-
da para ser energeticamente eficiente. 
É nessa hora que temos que recorrer 
ao uso de algum aparelho que tenha o 
aquecimento como função principal.

É aí que vem a surpresa... o mais efi-
ciente energeticamente é o condiciona-
dor de ar! Por incrível que pareça a um 
leigo em termodinâmica, o condicionador 
de ar transfere o calor do ambiente exter-
no, que está mais frio, para o ambiente 
interno, que está mais quente. E como a 
função do aparelho é transferir calor em 
vez de gerar calor, como seria a função 
de um aquecedor elétrico, o aparelho 
condicionador de ar consegue transferir 
calor na ordem de três vezes a energia 
que ele consome para fazer isso.

Portanto, fazendo uma conta rápi-
da, um condicionador de ar de 12.000 
Btu/h, isso é, aquece o equivalente a 
3516 W, consome cerca de 1000W para 
realizar a tarefa. Ou seja, consome me-
nos do que um aquecedor elétrico que 
gera 1500 W de calor e que, obviamen-
te, consome os mesmos 1500 W. Temos 

Dia 16 de julho de 1969 foi a data de 
partida da missão Apolo 11 com destino 
à lua. Naquela tarde, a bordo de uma 
nave propelida por um motor Saturno V, 
de três estágios, 110m de altu-
ra, e 2,7 milhões de quilos, até 
hoje um dos maiores já produzi-
dos pelo homem, três astronau-
tas partiam para o que seria um 
marco na exploração do espaço 
e na aeronáutica.

O caminho até aquele lança-
mento foi longo. Ele se inicia na 
Segunda Guerra Mundial, com 
o desenvolvimento dos motores 
foguete, e continuou na Guerra 
Fria, com os russos largando 
em vantagem e colocando o pri-
meiro satélite em órbita antes 
dos americanos. Até que, em 
1961, Kennedy propôs a meta 
ambiciosa de, em menos de no-
ve anos, levar o homem à lua e 
trazê-lo de volta à terra a salvo.

Havia várias opções para se concreti-
zar o plano, desde a decolagem de uma 
nave da terra, seu pouso na lua e pos-
terior retorno, 
até o encontro 
de um módulo 
com uma nave 
orbitando a ter-
ra, de lá partir 
para a lua e en-
tão retornar. A 
Nasa (Nacional 
Aeronautics and 
Space Adminis-
tration) optou por 
um projeto onde 
uma nave de co-
mando ficaria or-
bitando a lua enquanto um módulo desce-
ria até o nosso satélite e voltaria. Essa op-
ção era conhecida como rende-vouz lunar, 
que foi o padrão das missões Apollo com 
objetivo de pousar na lua.

Algumas missões não pousaram na 
lua. Esse foi o caso, por exemplo, da Apollo 
8, a primeira missão tripulada à lua, que 
na noite de Natal de 1968 circundou-a, en-
viando fotos inéditas do solo lunar.

No total, foram feitas 11 missões tri-
puladas no projeto Apollo, e seis delas 
pousaram na lua, no total de 12 astro-
nautas que caminharam no solo lunar e 
lá fizeram experimentos científicos.

A única missão que tinha por objetivo 

A economia continua travada. 
Os empresários espremendo mais 
um pouco para sobreviver enquan-
to der, o empregado rezando para 
não ficar sem emprego, o desem-
pregado desesperado buscando 
bicos e o consumidor contando os 
centavos para fazer o orçamento 
caber no salário.

Se as medidas de privatização 
são importantes para aliviar o cai-
xa do governo, de outro lado o go-
verno se esquiva de um papel que 
poderia ser crucial neste momento: 
de agente fomentador. No Governo 
Militar, as elevadas taxas de cresci-
mento da economia foram boa par-
te impulsionadas pela ação pública, 
que abriu buracos e pôs gente para 
trabalhar, gerando renda e moven-
do a economia.

Ninguém mais quer (ou supor-
ta) um Estado inchado, mas se as 
grandes reformas que podem pro-
mover as mudanças esperadas não 
vêm, talvez as políticas do passado 
possam fazer o que a esperança so-
zinha não está dando conta.

aproximadamente o dobro da capacidade 
de aquecimento, com dois terços do con-
sumo energético. Na dúvida, consulte a 
etiqueta do seu aparelho, nela constam 
os dados de capacidade de aquecimento 
e potência elétrica.

Isso não quer dizer que essa é a 
maneira mais barata de se aquecer um 
ambiente, conforme comentado ante-
riormente, o ideal é recuperar de algum 
processo que esteja produzindo rejeito de 
calor. Algumas vezes a fonte de energia 
é tão barata que, um processo mesmo 
sendo mais ineficiente, continua sendo 
vantajoso em termos de custo. Mas cer-
tamente, o ar-condicionado quente e frio 
é uma excelente opção para gerar confor-
to térmico em uma residência.

Valem ainda dicas como abrir a casa 
para a entrada de ar quente e abrir as 
cortinas para a entrada de radiação so-
lar e fechá-las antes de começar a esfriar. 
Melhorar as vedações de portas e jane-
las. Colocar cortinas nas janelas para evi-
tar a circulação do ar frio por convecção 
natural nos cômodos. Este é um fenô-
meno particularmente interessante, 
quando está frio na face de uma janela, 
o ar esfria e se torna mais denso, des-
locando-se em direção ao piso, forman-
do uma corrente descendente de ar 
frio. Por esta razão, nas regiões frias as 
pessoas têm o costume de colocar os 
aquecedores logo abaixo das janelas.

Evidentemente o seu aparelho preci-
sa ter a função aquecimento para isso e 
cada caso é um caso, sendo que cada 
um deve utilizar dos recursos que estão 
disponíveis da forma mais inteligente 
possível. Mas se você tem um condicio-
nador de ar Quente e Frio instalado e, 
ainda assim, prefere usar um aquece-
dor elétrico para se aquecer, está na 
hora de rever seus conceitos.

pousar e não o fez foi a Apollo 13, devido 
a um acidente grave, provavelmente provo-
cado por um curto-circuito seguido de uma 
explosão e um vazamento nos tanques de 

oxigênio, o que le-
vou a um retorno 
tenso e espetacular 
à terra, mas exito-
so, com um mínimo 
de oxigênio rema-
nescente.

O projeto Apollo 
teve custo de US$ 
26 bilhões na épo-
ca, ou incríveis US$ 
153 bilhões hoje, 
e envolveu prati-
camente todas as 
áreas do conheci-
mento. Os mais de 
2.000 exemplares 
de rochas permiti-
ram a descoberta 

de 75 novos minerais. Até hoje, são mais 
de 1.500 produtos ou tecnologias que deri-
vam dessa missão. Eles vão desde itens que 
agora fazem parte do nosso dia a dia, co-

mo computador transistorizado e os 
avanços da eletrônica que permitiram 
seu desenvolvimento, passando pelo 
velcro, pela comida desidratada (lio-
filizada), tecnologias de filtragem do 
ar e recuperação de resíduos. Tive-
mos ainda soluções de problemas 
específicos como o cálculo da nave-
gação da nave, como fazer o pouso 
e, depois, a decolagem da lua, além 
do próprio desenvolvimento do mo-
tor Saturno V. Portanto, o projeto foi 
marcado pela expansão da fronteira 
do conhecimento humano.

No dia 20 se comemora os 50 
anos do pouso na lua. De fato, um peque-
no passo para o homem, mas um grande 
passo para a humanidade.

Felipe Brochier

Envie sua opinião, sugestão e críticas para editoria@oparana.com.br.  Artigos devem ter até 3.300 caracteres, com identificação do autor.

Felipe Brochier é engenheiro de Sistemas 
da Midea Carrier

Um agricultor de 
Ibema desaparecido 
há 101 dias foi encon-
trado morto e enter-
rado em sua própria 
fazenda, suspeito de 
ter sido assassinado 
por um funcionário. O 
criminoso trabalhava 
há sete anos com 
a vítima e usou a 
arma do agricultor. 
O funcionário confes-
sou que a morte foi 
provocada após uma 
briga pela divisão 
dos lucros. 

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel

Quinta-feira, 18/07/2019

nIraci Moreira de Souza (76)

Missão Apolo, 50 anos 
do homem na lua

Shailon Ian

Shailon Ian é engenheiro, CEO da Vinci Aer-
onáutica e fundador do Centro de Treina-
mento Online em Aviação Civil Vinci Ideas
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Foram feitas 11 
missões tripuladas 

no projeto Apollo, e 
seis delas pousaram 
na lua, no total de 
12 astronautas que 
caminharam no solo 
lunar e lá fizeram 

experimentos 
científicos

No dia 20 se come-
mora os 50 anos 
do pouso na lua. 
De fato, um pe-

queno passo para 
o homem, mas um 

grande passo para a 
humanidade.
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Aposentadorias e pensões

Alep paga R$ 15 mi
para ex-deputados

Curitiba - Levantamen-
to divulgado pela Gazeta do 
Povo revela que ex-deputados 
acumulam aposentadorias 
pagas pela Alep (Assembleia 
Legislativa do Paraná) e co-
mo ex-governadores do Esta-
do. Caso de João Elísio Ferraz 
de Campos, Mário Pereira e 
Orlando Pessuti, que, depois 
de deputados, foram gover-
nadores do Estado. Cada um 
recebe da Alep remunera-
ção bruta de R$ 8.440,75 e, 
como ex-governadores, tem 
um benefício mensal vitalí-
cio, equivalente ao salário de 
desembargador, atualmente 
em R$ 35.462,22.

Neste ano, a Alep deve 
desembolsar em 2019 mais 
de R$ 15 milhões em aposen-
tadorias e pensões a 134 ex-
-deputados e dependentes de 
ex-deputados já falecidos. Os 
dados são do Portal da Trans-
parência da instituição.

As aposentadorias são 
concedidas a ex-parlamenta-
res que contribuíram para o 
Feppa (Fundo Estadual de 
Previdência do Parlamen-
tar), extinto em 1991. Desde 
então, os deputados contri-
buem obrigatoriamente pa-
ra o RGPS (Regime Geral de 
Previdência Social), aposen-
tando-se com o teto do INSS 
(Instituto Nacional do Seguro 
Social), hoje em R$ 5.839,45.

Na lista de pensionistas 
da Alep referente a maio, úl-
tima atualização do Portal da 
Transparência, constam no-
mes de 62 ex-deputados e 72 
dependentes, a maior parte 
viúvas de ex-legisladores. Os 
subsídios variam individual-
mente de R$ 4.220,38 a R$ 
21.101,88, em valores brutos 
(R$ 3.906,92 a R$ 16.881,50 
líquidos) e o reajuste acom-

panha as alterações nas re-
munerações dos deputados 
estaduais em mandato.

O valor do benefício é pro-
porcional ao tempo de exercício 
ou de contribuições. Quatro ex-
-deputados têm aposentado-
ria calculada em R$ 21.101,88 
brutos. São eles Basilio Zanus-
so, que foi deputado por oito 
mandatos; Ezequias Losso, 
eleito quatro vezes; Gilberto 
Rezende de Carvalho, parla-
mentar por 16 anos; e Werner 
Wanderer, que ocupou cadeira 
na Alep de 1975 a 1990.

Em valores líquidos, após 
os descontos obrigatórios, no 
entanto, quem mais recebe 
é Nilso Sguarezi, que teve 
proventos de R$ 16.881,50 
em maio. Sguarezi ocupou 
vaga na Alep de 1975 a 1986 
e antes disso foi vereador em 
Pato Branco e, entre 1987 e 
1991, foi deputado federal 
constituinte pelo Paraná.

O FEPPA
Instituído em 1974, o Fe-

ppa era regido por legislação 
que previa a outorga dos be-
nefícios de aposentadoria 
e pensão por invalidez aos 
deputados estaduais e pen-
são por morte em favor de 
seus dependentes. Faria jus 
à aposentadoria o parlamen-
tar que contribuísse para o 
fundo por 96 meses, corres-
pondentes aos oito anos, ou 
dois mandatos, anteriores à 
concessão do benefício.

Caso não exercesse oito 
anos de legislatura, o associado 
ao Feppa que cumprisse ao me-
nos um mandato podia optar 
por completar as 96 contribui-
ções de modo a obter o direito 
à aposentadoria. Além disso, o 
fundo computava até quatro 
anos do tempo de exercício de 
mandato federal, estadual ou 
municipal, desde que o parla-
mentar recolhesse uma alíquo-
ta maior de contribuição.

A Lei 6.639/1974 estabe-
lecia como associados obri-
gatórios do fundo todos os 
deputados em exercício de 

mandato e os que futura-
mente viessem a ser eleitos, 
independentemente de idade 
e condições de saúde. A Lei 
9.498/1990 extinguiu o Fe-
ppa a partir de fevereiro de 
1991, transferindo arquivos, 
contabilidade e cadastro dos 
beneficiários à Alep e asse-
gurando os direitos previstos 
ao que atendessem à legisla-
ção que criava o fundo.

ILEGAL?
Com as duas aposentado-

rias, Elísio, Pereira e Pessuti 
recebem mais que o teto cons-
titucional do funcionalismo 
público, correspondente ao 
salário atual dos ministros do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) - R$ 39.293,32. 

Entretanto, até que seja 
julgada a ADI (Ação Direta 
de Inconstitucionalidade) 
4545, que trata das chama-
das “aposentadorias” de ex-
-governadores do Paraná, 
não há previsão legal que 
impeça os pagamentos, ex-
plica Mariane Lübke, vice-
-presidente da Comissão de 
Gestão Pública e Controle 
da Administração da Ordem 
dos Advogados do Brasil Se-
ção Paraná (OAB-PR).

Segundo ela, o fato de o 
Feppa ter sido formado a 
partir de contribuições dos 
ex-parlamentares permite 
que a aposentadoria paga 
pela Alep não seja somada a 
outra fonte pública de paga-
mentos para fins de adequa-
ção ao teto constitucional. 
“Além disso, o subsídio vita-
lício pago a ex-governadores 
a título de representação, 
instituído originalmente na 
Constituição do Estado do 
Paraná, não está previsto 
na Constituição Federal de 
1988”, diz. “Portanto vai de-
pender do STF analisar se os 
subsídios atualmente pagos 
são constitucionais ou não”.

Casos semelhantes em 
outros estados brasileiros já 
foram julgados inconstitu-
cionais pelo STF. 
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da redação

editoria e colaboradores

Nova etapa da reforma administrativa 

200 dias
De qualquer forma, o presidente Jair Bolsonaro lança 

nesta quinta-feira (18) um pacote de medidas de estímu-
lo à economia e de desburocratização da máquina públi-

ca. O anúncio será feito em evento em comemoração 
aos 200 dias de seu mandato, que será promovido no 

Palácio do Planalto e no qual será apresentado também 
um balanço do período. Na cerimônia, o presidente 

revogará decretos administrativos que já não têm mais 
efeito prático e assinará iniciativa que facilita a abertura 
e o encerramento de empresas, com novas regras para 
autenticação de documentos. A mudança era prevista 
em medida provisória que perdeu efeito neste mês.

Economia
Na primeira fase, quando 
reduziu o número de 
secretarias de 28 para 15 
e eliminou 339 cargos, 
o governo anunciou uma 
economia de R$ 10,6 
milhões anuais. Mas esse 
não é o único resultado 
esperado: “O objetivo do 
governo com a reforma ad-
ministrativa não é apenas 
economizar, mas enxugar 
as estruturas, diminuir a 
burocracia e aumentar a 
agilidade e a eficiência 
dos serviços prestados 
pelo governo”, afirma 
Guto Silva.

Ratinho no oeste
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior, estará no 
oeste semana que vem. 
Ele confirmou presença 
na no Show Pecuário, 
na terça-feira (23), com 
previsão de visitar o 
Parque de Exposições 
Celso Garcia Cid das 15h 
às 16h. Na quarta-feira, o 
governador é esperado em 
Entre Rios do Oeste, onde 
inaugura uma minicentral 
termelétrica a biogás.

Austeridade 
na Itaipu
O número de viagens de 
empregados da Itaipu 
Binacional no segundo 
trimestre de 2019 caiu 
40%. Os deslocamentos 
passaram de 1.570 - cus-
to de R$ 3.869.840,35 
- para 949 (custo de R$ 

1.487.692,98). A redução 
nos gastos foi de 61%, num 
total de R$ 2.382.147,37 
de economia, recursos que 
serão realocados para out-
ras áreas. Em três meses 
de gestão, o presidente da 
binacional, Joaquim Silva e 
Luna, conseguiu uma eco-
nomia R$ 163 milhões.

IR menor
O presidente Jair Bolsonaro 
disse ontem que o gov-
erno vai trabalhar por uma 
reforma tributária mexendo 
apenas em impostos fed-
erais, com perspectiva de 
redução da carga tributária 
ao longo dos anos. Uma 
das mudanças seria a 
redução da alíquota máxima 
do imposto de renda (IR) 
para 25%. Atualmente, 
pessoas físicas pagam até 
27,5% e pessoas jurídicas, 
como empresas, pagam até 
34% de IR. Outra ideia do 
governo é unificar impostos 
e contribuições federais, 
como PIS, Cofins, IPI e IOF, 
em um imposto único.

Discórdia
Essa não é a primeira vez 
que a alíquota do IR é son-
dada. No seu quarto dia de 
governo, Bolsonaro anun-
ciou a redução do IR. Pouco 
depois foi desmentido 
pelo secretário da Receita 
Federal, Marcos Cintra, que 
disse que o presidente se 
“equivocou”. Cintra havia 
negado mudanças no IR e 
até cogitado uma nova taxa 
sobre os salários maiores.
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Prefeitura comprará antigo
hospital por R$ 1,4 milhão

Nova Aurora - Dian-
te de notificações da 10ª 
Regional de Saúde em re-
lação às condições inade-
quadas do atual pronto-
-atendimento, a Prefeitura 
de Nova Aurora pretende 
comprar o prédio do antigo 
Hospital Dr. Perini, cujas 
instalações estão desativa-
das há mais de sete anos. 

Ontem os vereadores se 
reuniram com o prefeito 
Pedro Leandro Neto pa-
ra que pudessem conhe-
cer mais sobre a proposta. 
Eles serão agora convoca-
dos para deliberar sobre os 
projetos encaminhados pe-
lo Executivo municipal em 
regime de urgência.

Para comprar o terreno, 

a prefeitura terá de empres-
tar dinheiro da Caixa. 

Uma avaliação do imóvel 
feita por uma equipe desig-
nada pela prefeitura apon-
tou valor de R$ 1,45 milhão 
do prédio. “Apresentamos à 
10ª Regional a possibilida-
de de aquisição para des-

centralizar o atendimento. 
O Conselho de Saúde deu 
parecer favorável para a 
transação e agora vamos 
encaminhar os projetos pa-
ra apreciação dos vereado-
res, em regime de urgência 
e de forma extraordinária”, 
afirma o prefeito.

Três deles  
acumulam ainda 
aposentadoria de 
ex-governador

Herdeiros da família Perini aceitaram venda do imóvel

DIVULGAÇÃO

O chefe da Casa Civil, Guto Silva, reuniu equipes das 
Secretarias da Fazenda e Agricultura e da Procuradoria-

Geral do Estado para finalizar a segunda etapa da 
reforma administrativa do Governo Ratinho Junior, que 

será encaminhada à Assembleia Legislativa na primeira 
quinzena de agosto. Nessa etapa, o foco será a jun-

ção e a reestruturação das autarquias. Na reunião, os 
técnicos se debruçaram sobre a economia aos cofres 
públicos e a modernização da gestão que será propor-

cionada pela segunda onda da reforma. 

DIVULGAÇÃO
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Drogômetro
São José dos 
Pinhais está 
entre as cinco 
cidades que 
vão receber 
o disposi-
tivo conhe-
cido como 
drogômetro 
para ser usado 
em blitz de trânsito com o objetivo de detectar a presen-
ça de substâncias psicoativas, como maconha, cocaína 
e anfetaminas, em motoristas. Ananindeua (PA), Goiânia 
(GO), Paulista (PE) e Cariacica (ES) completam a lista 
das cidades que receberão os aparelhos do Ministério 
da Justiça e Segurança Pública.

Melhor avaliado
O deputado Paulo Eduardo Martins é o melhor congres-
sista paranaense, segundo o ranking dos políticos. O 
levantamento, feito depois da aprovação da reforma da 
Previdência, coloca o presidente do PSC do Paraná em 
sétimo lugar. O segundo representante do estado na 
lista - Rubens Bueno (PPS) - ocupa a 44ª posição.

Parlamento Universitário
Os deputados Ademar Traiano (PSDB) e Luiz Claudio 
Romanelli (PSB) - presidente e primeiro-secretário da 
Assembleia Legislativa - fazem a abertura hoje do 
Parlamento Universitário. Os 54 estudantes sele-
cionados já protocolaram mais der 70 projetos que 
serão analisados pelas comissões permanentes e 
pelo plenário. As atividades seguem até o dia 31 de 
agosto e no dia 25 está prevista um encontro com o 
governador Ratinho Junior.

“Não me perturbe”
Em menos de 24 horas, o site Não Me Perturbe regis-
trou mais 620 mil cadastros de consumidores que não 
querem receber ligações de telemarketing do setor de 
telecomunicações. A suspensão das ligações vale para 
as operadoras Algar, Claro/Net, Nextel, Oi, Sercomtel, 
Sky, Telefônica/Vivo e TIM.
 
Bovo em Maringá
O presidente do DEM, deputado Pedro Lupion, e o 
vice-presidente, deputado Helio Rusch, receberam em 
Curitiba o economista José Luiz Bovo, que ingressou no 
partido já como pré-candidato a prefeito de Maringá e 
coordenador regional da sigla no noroeste paranaense. 
Bovo foi secretário da Fazenda do Paraná em 2018. De 
2006 a 2016 foi secretário de Maringá, ocupando as 
pastas de Gestão e Fazenda. Foi prefeito de São Jorge 
do Ivaí por três vezes e presidiu a Amusep.

Segurança em Cascavel
O prefeito de Cascavel, Leonaldo Paranhos (PSC), re-
cebeu 16 novas viaturas para as Polícias Civil e Militar 
e aproveitou a presença do secretário Romulo Marinho 
Soares (Segurança Pública) na cidade e detalhou os 
projetos na área. Paranhos disse que os projetos são 
essenciais para a segurança de Cascavel. Entre eles 
estão a reforma da atual sede da 15ª SDP para abrigar 
uma escola de profissionalização; a construção da As-
sociação de Proteção e Assistência aos Condenados, 
cujo terreno para a obra será doado pelo Município ao 
Estado; e também a construção da Casa de Custódia.

Queda da receita
O Paraná esperava arrecadar R$ 22 bilhões nos primei-
ros cinco meses de 2019, mas a receita chegou a R$ 
19 bilhões, uma diferença de R$ 3 bilhões. O secretário 
Renê de Oliveira Garcia (Fazenda) afirma que o foco 
será a contenção de gastos: “Posso garantir o 13º sa-
lário e o pagamento de fornecedores”.

Um dos projetos apresentados é o novo traçado de trilhos, 
entre Paranaguá a Dourados, passando pela Ferroeste 

Governador destaca 
potencial do Paraná
em Nova York

Agenda nos Estados Unidos
Na segunda-feira (15), o governador Ratinho Junior se reuniu com executivos do JP Mor-
gan para tratar de parcerias entre o Estado e a instituição, uma das maiores corporações 
do sistema financeiro mundial. Uma das ideias apresentadas é a formação de um fundo 
de longo prazo com a participação do JP Morgan, Fomento Paraná e apoio da Multilateral 
Investment Guarantee Agency (MIGA), fundo garantidor vinculado ao Banco Mundial.
Ratinho Junior também apresentou na sede da ONU (Organização das Nações Unidas), 
em Nova York, os avanços do Paraná na implantação dos ODS (Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável) e reforçou o compromisso do Estado com a Agenda 2030. O gov-
ernador participou de um painel promovido pela Organização Mundial das Famílias (WFO, 
na sigla em inglês) e Instituto das Nações Unidas para Formação e Pesquisa (Unitar). O 
Paraná foi o único estado brasileiro representado.
Os compromissos nos Estados Unidos incluem ainda um encontro na prefeitura da Nova York, 
para troca de informações, principalmente na área de segurança pública. A reunião fecha a 
agenda da missão paranaense nessa quinta-feira (18).

Nova York - O governa-
dor Carlos Massa Ratinho 
Junior apresentou nessa 
quarta-feira (17) oportuni-
dades que o Estado oferece 
a um grupo de executivos de 
corporações internacionais 
que mantêm investimen-
tos globais. A apresentação 
foi na Câmara de Comércio 
Brasil-EUA, em Nova York, 
que recebeu a terceira edi-
ção do Paraná Day.

Durante a abertura do 
evento, na principal pales-
tra do Paraná Day, Ratinho 
Junior falou de concessões 
na área de infraestrutura, 
principalmente de rodo-
vias, ferrovias e aeroportos, 
e também de PPPs (Parce-
rias Público-Privadas) em 
setores como turismo, segu-
rança e saúde. Além disso, 
ressaltou o ambiente propício 
para negócios que tornam o 
Paraná um estado atrativo.

O simpósio, que contou 
com a parceria do Banco do 
Brasil, teve lotação com-
pleta. “O Paraná é um 
estado de oportunidades. 
Queremos convidar mais 
investidores, mais empre-
sas estrangeiras para investir 
no nosso Estado”, afirmou o 
governador. “Mostramos as 
potencialidades do Paraná. 
O que o Estado tem para que 
essas pessoas possam fazer 
investimento e esses investi-
mentos possam se transformar 
em empregos”, completou.

Entre os principais pon-
tos, o governador destacou 
a concessão de quatro aero-
portos no Estado (Afonso 
Pena, Bacacheri, Foz do 
Iguaçu e Londrina) e de 
mais de 4 mil quilômetros 
de estradas, ampliando o 
traçado do Anel de Integra-
ção, além de possibilidades 
de PPPs para construção e 
administração de hospitais e 
presídios. “Tudo isso acaba 
sendo um grande atrativo 
para o setor privado”, res-
saltou Ratinho Junior.

VANTAGENS
Ele também reforçou o 

bom ambiente político do 
Estado, com a interlocução 
direta com deputados esta-
duais e federais, senadores 
e o governo federal, a mão 
de obra qualificada, área 

logística estruturada e 
localização geográfica pri-
vilegiada, próxima a gran-
des centros consumidores 
da América do Sul, como 
São Paulo, Rio de Janeiro, 
Buenos Aires, Montevi-
déu e Santiago.

ESTATAIS 
O evento contou ainda 

com exposições sobre Copel, 
Sanepar e Ferroeste. A pro-
gramação foi completada 
por reuniões com grupos 
específicos, lideradas pelo 
próprio governador em 
salas da Câmara de Comér-
cio Brasil-EUA. “O evento 
é muito importante para 
o Paraná se mostrar e 
abrir seus números”, disse 
Eduardo Bekin, presidente 
da APD (Agência Paraná de 
Desenvolvimento).

FOTOS: DIVULGAÇÃO/ANPR

O governador Ratinho fala a um grupo de executivos de corporações internacionais que man-
têm investimentos globais
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Investimentos II
De acordo com o prefeito 
Norberto, com a primeira 
parte do recurso deverá 
ser feito asfalto nas ruas 
não pavimentadas da 
sede, com investimentos 
de R$ 1,3 milhão; R$ 1,6 
milhão serão aplicado 
em pavimentação sobre 
pedras irregulares de ruas 
e estradas nos distritos. 
Com os R$ 3 milhões 
restantes, serão executa-
das as obras de conclusão 
do Centro de Eventos, 
iluminação do Lago Munici-
pal, melhorias na Avenida 
Tucunduva, pavimentação 
asfáltica no Distrito de 
Alto Santa Fé e Planalto do 
Oeste, e aquisição de dois 
caminhões caçamba.

Audiência
Audiência pública nesta 
sexta-feira (19), às 14h, 
na prefeitura vai discutir 
inclusão de Maripá no 
consórcio para gestão 
de resíduos. A destina-
ção correta e a gestão 
dos resíduos produzidos 
diariamente pela popula-
ção têm sido um desafio 
constante para os muni-
cípios. A fim de garantir o 
desenvolvimento susten-
tável e a preservação do 
meio ambiente, municí-
pios do oeste do Para-
ná estão se unindo em 
busca de uma solução, 
surgindo assim o Consór-
cio Intermunicipal para 
a Gestão e Tratamento 
de Resíduos Urbanos do 
Oeste do Paraná, forma-
do por 33 municípios, 
com sede em Toledo. 

Refis 2019
A Prefeitura de Foz do 
Iguaçu lançou o Programa 
de Recuperação Fiscal 
2019 para a regularização 
de créditos tributários e 
não tributários de pessoas 
físicas e jurídicas vencidos 
em até 31 de dezembro de 
2018. Por meio do Refis, os 
contribuintes poderão quitar 
os débitos à vista, com 
descontos de até 100% 
sobre juros e multas. As 
pessoas físicas ou jurídicas 
que aderirem ao programa 
terão 100% de desconto no 
pagamento à vista até o dia 
20 de agosto; 90% até o 
dia 21 de outubro e 80% de 
desconto para pagamento 
à vista até 20 de dezembro 
de 2019.

Mutirão do bem
A Prefeitura de Boa Vista 
da Aparecida dará início 
na terça e na quarta-feira, 
dias 23 e 24 de julho, a 
uma grande campanha de 
combate ao mosquito da 
dengue com um mutirão de 
limpeza na cidade. O ponto 
de partida da operação será 
praça municipal, onde o 
prefeito Leonir dos San-
tos fará o lançamento da 
ação, que marca a união de 
esforços do poder público e 
da sociedade na luta contra 
a dengue. A campanha rece-
beu o nome de “mutirão do 
bem” e irá envolver todas 
as secretarias e os depar-
tamentos, entre servidores 
das áreas de limpeza e de 
saúde, além de servido-
res da educação, viação e 
obras, agricultura, esporte e 
setor administrativo. 

Panorama
regionalregional@oparana.com.br

Investimentos I

O prefeito de Nova Santa Rosa, Norberto Pinz, participou da 
última sessão ordinária do primeiro semestre de 2019 da 

Câmara de Vereadores, quando ocupou a tribuna para detalhar 
as obras que serão executadas no Município com o recurso de 

R$ 6 milhões financiados da Caixa Econômica Federal. 

Capacitação para servidores 
Aproveitando o período 
de recesso escolar, em 
parceria com o Sesi-Se-
nai, está sendo realiza-
da em Capanema uma 
capacitação para os 
servidores que traba-

lham nas cozinhas das 
escolas e dos Cmeis. 

Durante toda esta sema-
na um grupo participa dos encontros no período da manhã. 

Na semana que vem outra turma participará da capaci-
tação no período da tarde. O objetivo é manter a equipe 

sempre atualizada e em constante aperfeiçoamento, com 
foco na qualidade dos serviços prestados aos alunos.

ASSESSORIA

ASSESSORIA

Movimento no Porto Seco de Foz do Iguaçu de janeiro a junho

MÊS PESO kg VALOR U$ MÊS PESO kg VALOR U$

Janeiro 141.372.635,90 332.199.312,00 Janeiro 162.186.811,00 208.585.545,00

Fevereiro 113.252.069,00 294.054.098,00 Fevereiro 133.535.307,80 221.642.412,00

Março 163.180.119,10 344.286.444,10 Março 192.606.927,00 261.955.723,00

Abril 153.996.239,00 384.553.102,00 Abril 171.799.050,80 229.734.731,00

Maio 108.334.105,41 266.713.592,52 Maio 135.424.152,32 235.542.463,02

Junho 124.680.988,93 306.660.382,53 Junho 176.929.417,64 244.583.315,04

TOTAL 804.816.157,34 1.928.466.931,15 TOTAL 972.481.666,56 1.402.044.189,06

MÊS PESO kg VALOR U$ MÊS PESO kg VALOR U$

Janeiro 104.433.174,25 238.408.952,16 Janeiro 190.094.294,96 239.797.717,20

Fevereiro 103.998.252,53 251.877.732,82 Fevereiro 205.119.702,64 228.378.141,81

Março 101.292.340,44 281.792.446,16 Março 207.110.114,51 215.978.825,95

Abril 108.132.913,90 283.418.131,65 Abril 188.562.927,21 219.032.404,80

Maio 108.063.455,25 295.877.188,26 Maio 205.345.800,58 241.744.852,01

Junho 98.792.623,35 242.365.708,69 Junho 180.283.594,96 209.543.255,34

TOTAL 624.712.759,72 1.593.740.159,74 TOTAL 1.176.516.434,86 1.354.475.197,11

Exportações 2018 Importações 2018

Exportações 2019 Importações 2019

Janeiro Fevereiromarço Abril Maio Junho TOTAL
2018 11.796 10.232 13.259 13.434 10.147 12.034 70.902
2019 11.934 12.174 12.107 11.881 12.318 10.999 71.413

Veículos que passaram pelo Porto Seco

Foz do Iguaçu - O 
boom da balança comercial 
registrado neste ano para 
a região oeste teve reflexos 
no Porto Seco em Foz do 
Iguaçu, o maior da Amé-
rica Latina em movimen-
tação de cargas, sobretudo 
nas importações, que, em 
toneladas, cresceram 22% 
no primeiro semestre do 
ano, saindo de 972,5 mil de 
janeiro a junho do ano pas-
sado para 1,176 milhão de 
toneladas neste ano.

Já em volumes financei-
ros as transações tiveram 
recuo de 3%, de US$ 1,4 bi-
lhão para US$ 1,354 bilhão.

A maior parte dos pro-
dutos que entraram por ali 
veio do Paraguai (62% em 
volume e 52% em dinheiro).  

De tudo o que foi im-
portado por Foz do Igua-
çu, destaque para calçados, 
polainas e produtos seme-
lhantes, avaliados em US$ 
1,379 bilhão. Os cereais fi-
caram na quinta posição, 
com US$ 152,6 milhões. 

Os dados são da Delega-
cia da Receita Federal de 
Foz do Iguaçu.

Já as exportações regis-
traram recuo no período, 
tanto em tonelagem quan-
to em dólares, saindo de 
804,8 mil toneladas para 
624,7 mil, retração de 22%. 
Em termos financeiros, a 
queda foi de 17%, saindo 
de US$ 1,928 bilhão no ano 
passado para US$ 1,593 bi-
lhão neste ano.

Os principais produ-
tos exportados pelo porto 
de Foz foram máquinas, 
aparelhos e instrumentos 
mecânicos, somando US$ 
176,8 milhões, seguido por 
veículos automotores e tra-
tores, que exigiram US$ 
117 milhões.

Sozinho, o Paraguai res-
pondeu por 88% das expor-
tações considerando o peso 

do que saiu por Foz do Igua-
çu. Em valores, essas aquisi-
ções responderam por 93%.

Considerando o movimen-
to de importação e exporta-
ção neste ano naquele porto, 
passaram por lá 1,8 milhão 
de toneladas avaliadas em 
US$ 2,948 bilhões. No mes-
mo período do ano passado, 
os produtos que passaram 
por aquela estrutura soma-
ram 1,6 milhão de toneladas, 
mas o volume financeiro foi 
de US$ 3,33 bilhões.

Para o economista Mar-
celo Dias, há explicações 
bem consideráveis para 
este movimento. “Para as 
exportações regionais, fi-
cou muito mais vantajo-
so enviar produtos para 
países como a China, por 
exemplo, então se passou 
a exportar mais pelo Porto 
de Paranaguá como obser-
vamos no movimento da 
balança comercial regio-
nal do primeiro semestre. 
Houve um pouco menos de 
espaço ocupado no merca-
do regional do Mercosul, 
mesmo assim, o Paraguai 
segue um dos nossos maio-
res parceiros comerciais, 
representando cerca de um 
quarto das compras regio-
nais”, reforçou.

“Quanto às importa-
ções, já era esperado es-

se aumento em volumes, 
considerando que foram 
possíveis bons contratos, 
sobretudo na aquisição do 
milho”, reforçou.  

Não por acaso a estru-
tura do Porto Seco de Foz 
do Iguaçu é referência no 
País e na América Latina. 
Com quase 170 mil metros 
quadrados, a estrutura tem 
810 vagas no pátio, o que 
tem assegurado mais agili-
dade e rapidez para libera-
ção das cargas.

Isso porque passaram por 
ali no primeiro semestre des-
te ano 71,4 mil caminhões pa-
ra atividades de importação 
e exportação, sendo 42,5 mil 
para as exportações e 28,9 mil 
para importações. Sete em ca-
da dez deles tinham o Para-
guai como destino ou vinham 
de lá. Os demais vieram da 
Argentina.

Isso significa que, so-
mente no primeiro semes-
tre, o fluxo médio diário do 
porto foi de algo próximo a 
400 veículos.

O volume de caminhões 
de janeiro a junho des-
te ano foi 1% maior que 
o registrado no primeiro 
semestre do ano passado 
quando, 70 mil caminhões 
passaram por aquela base.

lJULIET MANFRIN

DIVULGAÇÃO

Passaram por dia no primeiro semestre deste ano cerca de 400 caminhões no Porto Seco em Foz

DIVULGAÇÃO
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Alternativas penais 

Centrais de gestão visam à
recuperação de infratores

Toledo - O lançamento de 
Cemsus (Centrais de Medi-
das Socialmente Úteis) em 
Toledo e Cascavel deve pro-
porcionar à região uma ges-
tão das alternativas penais, o 
que, na prática, significa aju-
dar o Sistema de Justiça Cri-
minal no acompanhamento 
da execução dos substitutivos 
de pena em vez da aplicação 
das penas tradicionais, como 
prisão e multa, por aplica-
ção de medidas socialmente 
úteis como penas alternativas 
que podem trazer benefícios 
diretos para a comunidade e 
para o condenado. O que, de 
acordo com o 2º vice-presi-
dente do TJPR (Tribunal de 
Justiça do Paraná), desem-
bargador José Laurindo de 
Souza Netto, é uma mudança 
de paradigmas proposta 
ao Sistema Judiciário. “Na 
maioria dos casos o cárcere 
é um incremento à crimina-
lidade. É possível observar a 
ineficácia desse sistema que 
não intimida, não reabilita, 
pelo contrário, causa dor e 
sofrimento. Temos uma taxa 
de encarceramento muito 
alta, com delitos que não 

deveriam ser submetidos à 
terapia prisional. A partir da 
Central de Medidas Social-
mente Úteis, o objetivo é solu-
cionar o problema de fundo, 
que deu causa ao cometimento 
da infração penal. Por meio de 
práticas restaurativas preten-
de-se perceber a melhor forma 
de reparar a vítima e atender 
o autor do fato, com processos 
de conscientização dos deveres 
de cidadania, prevenindo que 
ele não venha a repetir a infra-
ção”, explica o desembargador. 

A proposta é exempli-
ficada pela juíza Gabrielle 
Britto de Oliveira, coordena-
dora do Cejusc (Centro Judi-
ciário de Solução de Conflitos 
e Cidadania) Cascavel, com 
um crime de trânsito: “Cada 
caso vai ter um tratamento 
específico. Se a pessoa diri-
gir embriagada, por exem-
plo, nós vamos analisar em 
que situação foi cometido o 
crime, se há necessidade de 
trabalhar a questão educa-
tiva; verificar se o autor não 
é alcoolista, se não precisa de 
tratamento; tentar entender 
os motivos que o levaram a 
cometer o crime e tratar esse 

indivíduo não só como ofensor, 
mas como uma pessoa, que 
tem suas necessidade e pode 
estar passando por algum pro-
blema que daqui a pouco pode 
levá-lo a cometer o mesmo 
crime ou até algo mais grave”. 

IMPLANTAÇÃO 
E PARCERIAS 

A implantação da Cemsu 
teve início no Centro Judiciá-
rio de Curitiba, onde foi inau-
gurado no início de julho. A 
segunda cidade a receber o 

órgão foi Toledo, que oficial-
mente passou a contar com 
a Central ontem (17), após 
assinatura do convênio com 
o Município para cooperação 
no aprimoramento das ativi-
dades relativas ao Sistema. 
Em Cascavel, a implantação 
ocorre hoje, no Cejusc, que 
fica no Fórum Estadual. 

As parcerias com prefeituras 
e instituições visam à melhoria 
do sistema, tanto com encami-
nhamentos quanto com ofertas 
de cursos e orientações. 

ÜReserva da 
Biosfera
Uma área gigantesca de 
mais de 100 mil hec-
tares da Itaipu Bina-
cional ganhou o status 
de Reserva da Biosfera, 
título já obtido por áreas 
da margem paraguaia da 
empresa, em 2017. O 
reconhecimento desse 
território da margem bra-
sileira como zona-núcleo 
da Reserva da Biosfera 
da Mata Atlântica foi 
anunciado esta semana 
e, com esse certificado, 
a Itaipu se compromete 
a continuar com ações 
de gestão já implemen-
tadas e terá uma série 
de regras a seguir.
A chancela é dada pelo 
Programa “O Homem 
e a Biosfera” (MaB, na 
sigla em inglês) da Un-
esco (Organização das 
Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a 
Cultura). Atualmente, ex-
istem 12 reservas trans-
nacionais no mundo. 
Na América Latina, Peru 
e Equador já dividem 
uma reserva da biosfera 
transnacional. É um 
reconhecimento muito 
importante para a Itaipu, 
que passa a ser a única 
usina hidrelétrica a ter 
esse título.

Ampliação do Cejusc
No mesmo evento que marca a implantação da Central 
em Cascavel, ocorre também a inauguração do novo es-
paço destinado à Cejusc, que antes contava apenas com 
uma sala e por apenas um período para a realização das 
audiências de conciliação por meio da justiça restaurativa 
e a partir de agora vai contar com mais seis espaços. “A 
justiça restaurativa já funciona desde novembro de 2016; 
8 mil audiências já foram realizadas nesse período e esse 
novo espaço vai ampliar muito a nossa capacidade de 
atendimento”, comemora a juíza Gabrielle de Oliveira. 
Com a possibilidade de mais atendimentos e a implan-
tação da central, além de parcerias com os cursos de 
Direito que já existem com as universidades da cidade, no-
vas relações com os cursos de Psicologia e Serviço Social 
devem ser firmadas.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

SOLUÇÃO ANTERIOR

Av. Brasil, 2962 - Cascavel/PR
www.cinewestside.com.br

SALA 1 às 14h, 16h30, 19h e 21h20
SALA 2 às 21h30

SALA 2 
às 13h50 SALA 2 às 15h35 e 17h30

Annabelle2 
A Criação do Mal 

SALA 2 às 19h25

HOMEM-ARANHA 
LONGE DE CASA 

SALA 3 às 14h10, 16h40, 
19h10 e 21h40
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Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 18 de julho

que viu Robson atirar em Paul.

A DONA DO PEDAÇO
Maria da Paz afirma a Márcio que 
comprará a mansão para a filha. 
Chiclete conta a Evelina que deixará 
de ser matador de aluguel após tirar a 
vida de Kim. Agno apresenta a nova 
sócia da construtora e Otávio se irrita 
ao ver Fabiana. Agno convence Otávio 
sobre a suposta herança de Fabiana. 
Maria da Paz se nega a comprar a casa 
escolhida por Josiane. Agno anuncia 
que quer se separar de Lyris e pede 
que Cássia decida com qual dos dois 
quer morar. Maria da Paz flagra Régis 
no quarto de Josiane.

AS AVENTURAS 
DE POLIANA 

Sophie se apresenta com sua banda 
“Abandonadas no Altar” na padaria 
de Durval. Verônica pede a Roger 
que o apoio da O11O nos projetos do 
CLP. Para fazer ciúmes em Marcelo e 
Luisa, Débora e Afonso tentam chamar 
a atenção do casal. Poliana prepara um 
jantar especial para que seus amigos 
Bento e João façam as pazes.

CÚMPLICES DE 
UM RESGATE

Felipe e Joaquim levam Isabela para 
o porão. Quando tentam sair, veem 
Sandro descansando em uma das 
saídas. Regina conta sua descoberta 
para Geraldo e pede que ele se apro-
xime do casal. Os portões da mansão 

Em “Verão 90”, Jerônimo conta a Vanessa que deu dinheiro 
para dona Odélia desaparecer. Vanessa explica a Jerônimo que 

a sentença de João foi anulada. João mostra para Janaína a 
foto de Jerônimo com Galdino como prova de que os dois se 

conheciam. Jerônimo e Vanessa se abrigam no esconderijo de 
Galdino. Lidiane prepara um vídeo surpresa em homenagem a 
Manu e João. Lidiane tenta aproximar Jofre e Mercedes. Gio-
vana comunica a João que ele foi inocentado. Manu e João se 

abraçam emocionados e comemoram a decisão da justiça.

João é inocentado 
da morte de Nicole 

MALHAÇÃO 
Marquinhos e Rafael se revoltam 
contra o vídeo de Jaqueline. Lígia diz 
a Joaquim que Nina receberá alta do 
hospital. Karina pensa em declarar 
Milena como incapaz, na intenção 
de proteger a filha. Um carro segue 
Jaqueline. Filipe afirma que não 
desistirá de Rita e a beija. Anjinha 
comenta com Cléber sua preocupação 
com as consequências das atitudes de 
Jaqueline. Rita garante a Filipe que só 
pode ser sua amiga. Filipe declara a 
Beto sua paixão por Rita.

ÓRFÃOS DA TERRA
Fauze revela a Dalila que a viu na 
cena do crime. Laila e Camila levam 
Lurdes até a Polícia. Zuleika sofre 
ao ver a dedicatória que Péricles 
escreveu no verso da foto dada para 
Almeidinha. Elias pede que Missade 
tente falar com Salma. Dalila mani-
pula Fauze. Omar beija Eva. Ester 
e Latifa fingem passar mal para que 
Abner faça os serviços domésticos. 
Missade vai ao Instituto com Raduan, 
Artur e Aline, e consegue se comu-
nicar com Salma. Lurdes denuncia 
Robson, que é preso no aeroporto. 
Aline é carinhosa com Salma e Cae-
tano se preocupa. Fauze decide se 
aliar a Dalila. Laila e Jamil sofrem 
por terem que ficar afastados. Cibele, 
Benjamim e Camila se surpreen-
dem ao ver Dalila na delegacia com 
Fauze. Fauze garante a Almeidinha 

se fecham e, como só Regina tem 
a senha, os garotos têm de pas-
sar a noite lá. Felipe e Joaquim 
vão parar na cozinha e decidem 
comer alguma coisa. Eles escutam 
um barulho e se escondem.

TOPÍSSIMA 
Vitor tenta se livrar do chip de celu-
lar dado por Edison. Sophia conta 
para Antonio sobre a existência de 
sua irmã. Bruno escuta a conversa, 
escondido. Angélica flagra Paulo 
Roberto beijando Yasmin. O rei-
tor pede que ela não conte nada 
a ninguém. Lara procura Carlos 
e conta que o traiu no passado e 
teve uma filha fruto desta traição. 
Ele fica chocado. Pedro pede para 
jantar com Dagoberto, que des-
confia. O policial conta para Paulo 
Roberto que Jandira morreu após 
um aborto mal feito. André vai até 
a casa de Madalena e avisa que já 
sabe como a menina morreu.

JEZABEL 
Jezabel pede perdão à Queila e 
todos ficam desconfiados. Jeza-
bel pede para Dido se aproximar e 
diz que tem mais um comunicado. 
Jezabel oferece Dido como serva 
para o casal Barzilai e Queila. Jeza-
bel fala com Tadeu na cozinha do 
palácio sobre a possibilidade do filho 
que ela está esperando ser dele. Os 
dois se aproximam quase se bei-
jando quando Hannah aparece.

Áries 
Pense dez vezes antes 

de gastar por impulso. Proposta 
profissional deverá ser acertada. 
Assuntos ligados à espiritualidade 
vão despertar seu interesse. Na 
conquista, espere muito sucesso.

Touro 
Concurso ou entrevista 

de emprego tende a dar bons 
resultados. Talvez faça novos 
amigos. Sua cabeça estará a mil 
e poderá pensar muitas coisas 
ao mesmo tempo. Estabilidade 
na união.

Gêmeos 
Sua seriedade na vida 

profissional merecerá elogios de 
chefia. Assuntos ligados a acordos 
e resolução de dívidas podem che-
gar ao fim. Se estiver só, poderá 
conhecer um novo amor.

Câncer 
Agarre a oportunidade 

de se dar bem nos desafios do 
trabalho. Vai sentir interesse 
por assunto místico. Nas ami-
zades, espere novidades. No 
romance, conversem para acer-
tar os ponteiros.

Leão 
Bom dia para trabalhar 

com quem inova sua carreira. 
Tente se organizar melhor nas 
finanças. Sua intuição poderá 
ajudar em assunto de seguro. No 
amor, vai preferir compromisso 
firme.

Virgem 
Poderá resolver ques-

tões profissionais com base na 
amizade. Dê vazão à sua mente 
cheia de ideias. Bom dia para 
fazer exames de saúde. União 
cheia de cumplicidade: aproveite!

Libra 
Vai querer se acertar no 

trabalho. Mudanças em viagem 
sairão melhor do que pretendia. 
Suas economias ficarão bem pro-
tegidas. Chance de encantar uma 
nova paquera.

Escorpião 
G o l p e  d e  s o r t e  n o s 

seus  ganhos .  Pode ar r i scar 
uma fezinha. Vai se sair  muito 
bem nos estudos e treinamen-
tos. Procure fazer uma al imen-
tação saudável. Desafios ines -
perados na união.

Sagitário 
Conseguirá animar a 

todos à sua volta. Fará bons 
acordos no trabalho. Cuidados 
de beleza podem dar o resultado 
esperado. Vai querer sintonia nas 
amizades. A dois, terá todo apoio 
que precisar.

Capricórnio 
Evite se iludir com falsas 

promessas. Chance de realizar 
mais do que esperava. Pode assi-
nar contratos desde que não deixe 
de ler o que assina. No amor, seja 
mais discreto e evite o ciúme.

Aquário 
Bom dia para lidar com 

atendimento ao público. Pode 
se sair bem em novos projetos. 
Sua impressão sobre certas pes-
soas se mostrará certeira. Cenas 
de ciúme deixarão seu coração 
inseguro.

Peixes 
Boas chances para ter 

sucesso na carreira, mas pode 
entrar em competição com colega. 
Gaste com mais consciência e 
menos empolgação. Muita paixão 
e sedução nos momentos a dois.

Os nascidos a 18 de Julho são do signo de Câncer com 
personalidade de Câncer – Capricórnio. São esportivos, 
otimistas, atirados e corajosos e às vezes aventureiros. 
Gostam de competir e de lidar com os riscos e os perigos. 
Seu número principal é o 22, formado de 2 em dobro, 
número da Lua, que lhes confere instabilidade emocional, 
psicológica e de comportamento. Mas a soma dá o 4, de 
Urano, que os fazem modernos, avançados e futuristas, 
fraternos e de espírito elevado.

O anjo protetor do dia 
é Mihael, que faz os 
casais fortes e com 
muitos filhos. Conserva 
a paz e a harmonia, 
assim como a felici-
dade entre os casais. 
Ele tem domínio sobre 
a geração dos seres animais, especialmente 
sobre os humanos. Dá gosto pelos pas-
seios, pelos divertimentos e o lazer. Con-
serva as famílias e as tradições. 

Anjo do dia Dicas para usar 
espelhos na decoração

Os espelhos costumam ser considera-
dos a “aspirina” do Feng Shui. Isso porque 
se acredita que esses objetos funcionam 
como remédios, promovendo curas nos 
ambientes, ao emanar a energia vital oi 
qi, por meio das propriedades vibratórias 
do metal.
Na China antiga, os espelhos eram pro-
duzidos em metal e polidos até se tor-
narem reflexivos. Por isso, costumavam 
ser usados no Feng Shui como remédios 
associados à fase Metal. Os espelhos 
modernos não podem ser usados da 
mesma forma, já que a maioria é composta 
por uma camada de vidro e apenas uma 
fina película metálica por trás. Por isso, o 
espelho hoje em dia é recomendado por 
suas qualidades de refletir e movimentar 
o qi dos ambientes, cumprindo um impor-
tante papel na decoração.
Mas como até a aspirina tem suas res-
trições de uso, confira o que fazer e o 
que evitar quando se trata de espelhos, 
de acordo com dicas do Feng Shui Tra-
dicional Chinês.
Espelho no hall de entrada: Se o espelho 
estiver em frente à porta principal, ele vai 
refletir de volta todo o qi (energia vital) 
que entraria por ali, criando um fluxo 
acelerado demais e impedindo que a 
energia entre e circule com suavidade 
por todo o ambiente.
E quando disserem que o espelho reflete 
as energias negativas que entram na 
casa, fique atento. O espelho não tem 
discernimento e vai refletir qualquer tipo 
de energia, até as positivas, deixando 
sua casa desvitalizada ou até gerando 
discussões. Se você quer um espelho 

em seu hall de entrada, posicione-o late-
ralmente, para que ele ajude a encami-
nhar o qi para dentro do ambiente.
Espelho no quarto: O espelho reflete 
e acelera o fluxo do qi, tornando o 
ambiente mais yang, ou seja, dinâmico 
e agitado. E em um quarto de dormir nós 
queremos justamente mais tranquili-
dade e repouso, que são característi-
cas de um ambiente yin. Se o espe-
lho refletir diretamente a cama, o 
resultado será a insônia ou um sono 
leve e pouco restaurador. O ideal é 
que o espelho esteja dentro do armário, 
ou até em outro cômodo. Se for inevitá-
vel ter um espelho no quarto, cuide para 
que ele não esteja na direção da cama.
Espelho na sala: A imagem refletida pelo 
espelho é muito importante. Se você tem 
uma vista bonita da sua janela, pode apro-
veitar para trazer um pouco desse visual para 
dentro da sala.
Na sala de jantar, evite espelhos de 
corpo inteiro, capazes de refletir as cos-
tas das pessoas que estão sentadas à 
mesa. Isso criaria desconforto e possí-
veis discussões. Você pode usar espe-
lhos que reflitam a metade superior da 
parede.
Espelho no corredor: Se você tem um 
corredor escuro e apertado, o espelho será 
uma ótima ferramenta para tornar o qi mais 
dinâmico nesse local. Mas lembre-se que o 
espelho deve ficar na parede lateral do cor-
redor. Se você colocá-lo no fim de um corre-
dor comprido, ele vai duplicar o comprimento 
dessa área, criando um fluxo agressivo da 
energia, chamado de sha qi.

Fonte: Personare
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Pacto federativo 
Em paralelo à tentativa de inclusão de estados e municípios no 

texto da Reforma da Previdência no Senado no segundo semestre, 
governadores vão cobrar do Congresso e da equipe econômica do 
governo pautas consideradas prioritárias discutidas nos últimos 

meses e que não avançaram. Ainda sem base no Senado, o Planalto 
precisa de votos e do apoio dos governadores para aprovar a PEC da 
Previdência - após a aprovação dela, espera-se, dia 6 de agosto na 
Câmara em segundo turno. O governo já acenou positivamente para 
demandas dos governadores, como discussão do pacto federativo e 
a divisão de recursos provenientes da exploração do petróleo pré-sal. 

Brasília - Na tentativa de 
aquecer um pouco a economia, 
o governo federal deve permitir 
que os trabalhadores saquem 
até 35% dos recursos de suas 
contas ativas (dos contratos de 
trabalho atuais) do FGTS (Fun-
do de Garantia do Tempo de Ser-
viço). A expectativa do governo é 
que a medida injete até R$ 42 bi-
lhões na economia.

O plano é uma tentativa 
de reanimar a economia por 
meio de consumo de forma 
imediata. A projeção oficial do 
governo é de crescimento do 
PIB de 0,81% em 2019. Além 
da liberação dos recursos do 
FGTS, haverá também mais 
uma rodada de saques do PIS/
Pasep. Somados, os dois de-
vem injetar R$ 63 bilhões na 
economia neste ano.

O assunto foi discutido 
durante reunião no Minis-
tério da Economia. Uma das 
ideias é autorizar os saques 
na seguinte proporção: quem 
tem até R$ 5 mil no fundo po-
deria sacar 35% do saldo e tra-
balhadores com até R$ 10 mil, 
30% do saldo. Resta definir 
qual parcela terá direito quem 
tem entre R$ 10 mil e R$ 50 
mil no FGTS. E, acima de R$ 
50 mil, o trabalhador só pode-
ria sacar 10% do saldo total.

Há quem defenda o anún-
cio da medida para comemo-
rar os 200 dias do Governo 
Jair Bolsonaro. Por isso, a 
equipe econômica pediu agi-

lidade à Caixa para viabilizar 
a proposta. Outras fontes da 
área econômica, porém, afir-
mam que o modelo não es-
tá “maduro”, o que poderia 
atrasar o anúncio.

CELERIDADE
Como a votação da refor-

ma da Previdência no segun-
do turno na Câmara ficou 
para o início de agosto e a do 
Senado só deve se encerrar em 
setembro, as medidas devem 
sair antes da conclusão do 
término da Previdência. Inte-
grantes da equipe econômica 
avaliam que é preciso anun-
ciar um “pacotão de medidas” 
para mostrar que o governo 
estava trabalhando, mas prio-
rizando a proposta que modi-
fica as regras previdenciárias.

O calendário de liberação 
seguiria a data do aniversário, 
assim como foi feito nas contas 
inativas (de contratos encerra-

dos). Os trabalhadores que já 
fizeram aniversário neste ano 
teriam direito ao saque imediato.

CONTAS INATIVAS
Em 2017, durante o Go-

verno Michel Temer, 25,9 
milhões de trabalhadores fi-
zeram o saque de cerca de R$ 
44 bilhões de contas inativas 
do FGTS. A avaliação da equi-
pe do ministro Paulo Guedes 
é de que, no Governo Temer, a 
medida foi bem-sucedida. 

O atual governo também 
vê com bons olhos a distri-
buição de metade do lucro 
do fundo no ano anterior 
para os trabalhadores com 
contas no FGTS, prevista 
em lei sancionada por Temer 
em 2017. No ano passado, a 
distribuição de resultados do 
FGTS de 2017 elevou a ren-
tabilidade das contas do fun-
do de 3,8% ao ano (3% + TR) 
para 5,59% ao ano. 

MEC anuncia Future-se e prevê 
R$ 102 bilhões para universidades

Brasília - O MEC (Mi-
nistério da Educação) anun-
ciou nessa quarta-feira (17) 
um plano que prevê apor-
te de R$ 102,6 bilhões para 
as universidades federais, 
usando por exemplo bens 
imobiliários, incentivos fis-
cais e recursos de cultura, 
como os da Lei Rouanet. O 
programa, batizado de Futu-
re-se, amplia a participação 
de verbas privadas no orça-
mento universitário.

O programa prevê a for-
mação de um “fundo sobera-
no do conhecimento” - ou se-
ja, o capital privado, além do 

investimento direto em ca-
da instituição (o que hoje já 
ocorre), poderá entrar nesse 
fundo e ser redistribuído às 
universidades.

O ministro Abraham 
Weintraub resumiu que a 
proposta prevê quatro for-
mas de obtenção de recur-
sos: “patrocínio, patrocina-
dor, aluguel e parceria”.  Ele 
também disse que o progra-
ma é “prêt-à-porter”, ou se-
ja, não será adaptado para as 
especificidades de cada uni-
versidade. “Não vamos fazer 
para cada uma delas, é preci-
so entrar no padrão”, disse. 

O fundo será constituído 
por várias frentes, a maior 
delas envolve o patrimônio da 
União - o MEC avalia ter R$ 
50 bilhões de bens em imóveis 
e lotes ociosos que podem ser 
vendidos ou concedidos à ini-
ciativa privada. Outras fren-
tes são fundos constitucio-
nais, leis de incentivos fiscais, 
recursos de cultura (como a 
Lei Rouanet), participação de 
Organizações Sociais na ges-
tão de parte dos gastos e o au-
mento da captação de recur-
sos do setor privado para fi-
nanciar projetos - como o uso 
econômico do espaço público.

PIB recua 0,8%, diz FGV
O PIB (Produto Interno 

Bruto), que é a soma de todos 
os bens e serviços produzidos no 
país, recuou 0,8% no trimestre 
encerrado em maio deste ano, na 
comparação com o trimestre en-
cerrado em fevereiro. O dado é do 
Monitor do PIB, divulgado pela 
FGV (Fundação Getulio Vargas).

Segundo a FGV, no entan-
to, o PIB brasileiro cresceu 0,5% 
quando comparado ao trimestre 
encerrado em maio de 2018. Con-

siderando-se apenas o mês de maio 
deste ano, houve alta de 0,5% em 
relação ao mês anterior e de 4,3% 
na comparação com maio do ano 
passado. No acumulado de 12 me-
ses, o PIB cresceu 1,2%.

Na comparação do trimes-
tre finalizado em fevereiro com 
o trimestre encerrado em maio, 
os três grandes setores pro-
dutivos tiveram queda: servi-
ços (-0,4%), indústria (-1,4%) e 
agropecuária (-1,2%).

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 19/7, físicas 15/7 ,domésticos 5/7

Índice em % MAI JUN ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,13 0,01 2,23 3,37
IGP-M (FGV) 0,45 0,80 4,38 6,51
IGP-DI (FGV) 0,40 0,63 4,40 6,04

Índice MAI JUN JUL
IGP-M (FGV) 1,0864 1,0764 1,0651
IGP-DI (FGV) 1,0825 1,0693 1,0604
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,5%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 4ª parcela
vence em 31/07, com juros Selic de 2,01%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

17/6 a 17/7 0,5000 0,3715 0,0000
18/6 a 18/7 0,5000 0,3715 0,0000
19/6 a 19/7 0,5000 0,3715 0,0000
20/6 a 20/7 0,5000 0,3715 0,0000
21/6 a 21/7 0,5000 0,3715 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -0,54% 27,68 
Vale ON -0,68% 52,69 
ItauUnibanco PN -0,27% 36,40 
Bradesco PN -0,53% 37,65 
Magazine Luiza ON +4,44% 244,39 
Gol PN -4,11% 38,30

IBOVESPA: +0,08% 103.855 pontos

Iene 108,12
Libra est. 0,8039
Euro 0,8903
Peso arg. 42,55

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,2% 3,7610 3,7620 -2,1%

PTAX  (BC) 0,0% 3,7612 3,7618 -1,8%

PARALELO 0,0% 3,7000 3,9800 -2,2%

TURISMO 0,0% 3,7000 3,9600 -2,2%

EURO +0,2% 4,2242 4,2253 -3,1%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m
Paraná 1.535,06 1.536,93 0,12 1,56 4,79
Norte 1.541,82 1.545,33 0,23 1,63 5,50
Oeste 1.536,83 1.538,42 0,10 1,23 3,86

DÓLAR 17/07

Iene R$ 0,0348
Libra est. R$ 4,68
Peso arg. R$ 0,09
R$1: 1.598,72 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 17/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. JUNHO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,26 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 -

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/19 882,50 -5,25 -4,0%
FARELO ago/19 307,50 -0,90 -5,6%
MILHO set/19 436,00 0,75 -5,5%
TRIGO set/19 505,50 -2,00 -6,9%

SOJA 67,14 -0,5% -7,7% 66,00
MILHO 28,50 -1,3% -6,7% 28,00
TRIGO 46,51 0,0% 0,6% 46,50
BOI GORDO 149,98 -0,4% 0,2% 148,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 17/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 17/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 17/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 73,50 0,0% -6,4%
SOJA Paranaguá 79,50 -1,2% -5,9%
MILHO Cascavel 33,00 3,1% 0,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Foi recado
A decisão do presidente do 
STF, Dias Toffoli, que parou 
investigações envolvendo da-
dos do Coaf é um duro recado 
ao Ministério Público: existem 
apenas três Poderes.

Tribunal de alianças
O clima do Tribunal de Contas 
da União (TCU) não poderia ser 
pior. A gestão do presidente José 
Múcio é tida como confusa e contur-
bada. No centro da crise da semana 
está a cessão de dois servidores 
do TCU para o BNDES.

É guerra 1
A nova diretoria do BNDES 
contém dois servidores do 
TCU: Adalberto Vasconcelos, 
ligado aos ministros Benjamin 
Zymler, Walton Alencar, Bruno 
Dantas e Vital do Rego (do 
grupo que atualmente dita 
abertamente os rumos do Tri-
bunal), e o servidor Alexandre 
Marques, indicado pelos filhos 
do presidente Bolsonaro, com 
os amigos José Múcio e Paulo 
Guedes como padrinhos.

É guerra 2
O grupo de ministros que 
lidera o Tribunal, comandado 
por Walton Alencar, vetou o 
nome de Alexandre Marques, 
ligado aos filhos de Bolsonaro. 
José Múcio deu o troco: foi 
até Paulo Guedes, na noite de 
segunda-feira, e articulou a 
retirada do nome de Adalberto 
Vasconcelos. Este é um técnico 
respeitado no TCU, mas Múcio 
não economiza nas palavras: 
enquanto for ministro, Adalber-
to não irá a lugar algum.

Dois lados
A possível nomeação do depu-
tado Eduardo Bolsonaro (PSL-
SP) para embaixador do Brasil 
nos Estados Unidos provocou 
reações distintas na Câmara e 
no Senado. Enquanto aliados 
coletam assinaturas para em-
placar propostas que preveem 

Ecad
Os valores mensais recebidos pelos artistas, pagos pelo Ecad, 
estão disponíveis no site da instituição, afirma a assessoria. E 

informa que cobra taxas do comércio respaldado em lei.

a manutenção dos mandatos 
de parlamentares que as-
sumam postos diplomáticos, 
no Senado, outra PEC, contra o 
nepotismo, poderá começar a 
tramitar no segundo semestre. 

Resistência 
O senador Styvenson Valentim 
(Pode-RN) espera conseguir 
as 27 assinaturas de apoio à 
proposta. Sustenta que o texto 
vai alterar os artigos 37 e 87 
da Constituição para extinguir 
o nepotismo no País: “Se 
existe alguma brecha, se existe 
alguma possibilidade, é extrair 
toda e qualquer oportunidade 
para que isso aconteça”. 

Mínimo 1
Embora mantida no parecer 
do relator do projeto de Lei de 
Diretrizes Orçamentárias para 
2020, deputado Cacá Leão (PP-
BA), a nova regra de reajuste do 
salário mínimo poderá ser alterada 
na Comissão Mista de Orçamento. 
A proposta do Planalto, que segue 
sem alterações no texto de Leão, 
prevê reajuste para R$ 1.040 
no próximo ano, sem ganho real 
(acima da inflação). 

Mínimo 2
Com relação ao valor atual, o 
de R$ 998, o aumento nominal 
será de 4,2%, variação pre-
vista para o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor. Para os 
dois anos seguintes, a propos-
ta sugere apenas a variação 
do INPC. Apesar das emendas, 
principalmente de deputados 
da oposição, que defendem 
alteração na regra, o relator diz 
apostar no “consenso”. A dis-
cussão da LDO será retomada 
em agosto pela CMO. 

Sem papelão
Os auditores fiscais agro-
pecuários escrevem para lem-
brar que não houve comprovação 
de papelão na carne, conforme 
suspeitas, na esteira da Oper-
ação Carne Fraca, da PF. 
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Guarapuavano
O paranaense Raphael Futsuki, de 
Guarapuava, foi um dos destaques 
dos treinos de ontem ao ser o mais 
rápido do dia na categoria Júnior, 
com a marca de 42s513, sendo 
81 milésimos de segundos mais 
rápido do que o mineiro Lucas 
Staico, que ficou em segundo. 

Futsuki é favorito ao título. 

O 54º Campeonato Brasi-
leiro de Kart, que está sendo 
disputado em Cascavel, terá 
hoje os treinos classificató-
rios e a primeira prova clas-
sificatória. A competição vai 
até sábado no Kartódromo 
Delci Damian, quando serão 
conhecidos os campeões da 
primeira fase.

Os treinos que defini-
rão o grid de largada da 

Brasileiro de Kart terá 
primeiras provas hoje

ÜAkyu Myasava
O cascavelense Akyu 
Myasava, da equipe EMS 
Farmacêutica/Flabom 
Têxtil, fez ontem o sexto 
melhor tempo da catego-
ria Cadete, com a marca 
de 49s885.

ÜMurilo Fiori
Na categoria Codasur, o 
melhor paranaense foi o 
cascavelense Murilo Fiori. 
Ele obteve o quinto mel-
hor tempo no dia, com 
41s361.

ÜPedro Capobianco
O mais rápido da quar ta-
feira na categoria Mirim 
foi Pedro Capobianco, 
de Foz do Iguaçu. Ele 
fez o tempo de 49s918, 
contra 49s961 com 
catarinense Augustus 
Toniolo, que ficou em 
segundo lugar. 

categoria Cadete serão das 
9h30 às 9h40 para o Gru-
po 1 e das 9h50 às 10h pa-
ra o Grupo 2. A categoria 
Júnior terá o seu treino 
classificatório das 10h10 
às 10h20; a Júnior Menor 
das 10h30 às 10h40. Já a 
categoria Codasur terá a 
definição de ordem de lar-
gada das 10h50 às 11h para 
o Grupo 1 e das 11h10 às 

11h20 para o Grupo 1.
A categoria Cadete será 

a primeira a competir em 
Cascavel. A largada será às 
11h30. Às 11h50 larga a Jú-
nior; às 12h15, a Júnior Me-
nor; e às 12h40, a Codasur.

A Super F-4 abre a pro-
gramação da tarde com o 
treino classificatório das 
15h às 15h10; das 15h20 
às 15h30, treina a Mirim; 

das 15h40 às 15h50, a F-4 
Sênior (Grupo 1); das 16h 
às 16h10, F-4 Sênior (Gru-
po 2) e das 16h20 às 16h30, 
treina a F-4 Graduados.

A programação da tar-
de prevê para as 16h40 
largada da Super F-4; às 
17h05 largada da Mirim; 
às 17h25, largada da F-4 
Sênior; e às 17h50, largada 
da F-4 Graduados.

O sol iluminou o cascavelense Akyu Myasava no primeiro treino da categoria Cadete na manhã de ontem

VANDERLEY SOARES

Júnior Flores faz treino de adaptação
O Campeonato Brasi-

leiro de Kart começou on-
tem para Júnior Flores, da 
equipe Auto Posto Damo. A 
primeira fase da competi-
ção vai até sábado no Kar-
tódromo Delci Damian, em 
Cascavel.

Júnior Flores não pôde 
treinar na terça-feira em 
função de estar se recupe-
rando de uma intoxicação 
alimentar, acrescida de hi-
poglicemia, que o levou ao 
hospital. Mesmo com um 
dia de atraso nos acertos, 
ele ficou em 27º na cate-
goria Codasur, entre os 36 
pilotos que treinaram. Seu 
tempo foi de 42s073, con-
quistado no primeiro dos 
cinco treinos, quando foi o 
décimo colocado.

Segundo Júnior Flo-
res, o dia foi literalmente 
e adaptação. “É a primeira 
vez que ando com um mo-
tor de 175cc. Estou acos-
tumado com o de 125cc da 
categoria Novatos. A maior 
dificuldade foi encontrar o 
momento ideal de pisar for-
te no acelerado e também a 
força certa. Vou procurar 
melhorar um pouco mais 
no treino classificatório 
desta quinta-feira e ir su-
bindo de posição nas pro-

vas. O meu foco é a cate-
goria Novatos, na próxima 
semana”, informa Júnior 
Flores.

O mais rápido de hoje 
na categoria Codasur foi 
André Nicastro, do Distri-
to Federal. Ele fez o tempo 
de 41s123, sendo 56 milési-

Tempos da categoria Codasur na quarta-feira/10 primeiros
Pos. ..... Piloto ....................................Estado ........Tempo
1º) .........André Nicastro .............................DF .............. 41s123
2º) .........Olin Galli......................................SC ............. 41s179
3º) .........Bruno Bertoncello ........................RS ............. 41s234
4º) .........Enrico Rachid de Lucca .................SP .............. 41s245
5º) .........Murilo Fiori ..................................PR .............. 41s361
6º) .........Enzo Correa Prando ......................SP .............. 41s380
7º) .........José Luiz Muggiati Neto ................PR .............. 41s464
8º) .........João Luís Pocai ............................PR .............. 41s529
9º) .........Lucas Okada ................................ES .............. 41s576
10º) .......Guilherme Figueiredo ....................SE .............. 41s605
27º) .......José Flores Júnior ........................PR .............. 42s073

Em um trabalho 
conjunto do Automó-
vel Clube de Cascavel, 
Prefeitura de Casca-
vel, por meio da Secre-
taria de Esportes, e da 
FPrA (Federação Pa-
ranaense de Automo-
bilismo), a Copa Tru-
ck virá para Cascavel 
neste ano. Junto tam-
bém virão a Mercedes-
-Benz Challenge e a 
Copa HB20.

A etapa de Casca-
vel será a de Tarumã, 
que não será realizada 
no autódromo gaúcho 
porque as provas soli-
citadas pela CBA (Con-
federação Brasileira de 
Automobilismo) não fo-
ram realizadas, princi-
palmente no tocante à 
segurança. 

Copa 
Truck 

confirma
etapa em 
Cascavel

mos de segundos mais rá-
pido do que o catarinense 
Olin Galli.

O treino classificatório 
da categoria Codasur será 
das 10h50 às 11h20 desta 
quinta-feira. A primeira 
prova classificatória terá 
largada às 12h30.

Júnior Flores treinou ontem pela primeira vez no Brasileiro 
de Kart, que está sendo disputado em Cascavel, no Paraná

M
A

R
IO

 F
E

R
R

E
IR

A



Jornal O Paraná
Quinta-feira, 18 de julho de 2019oparana@oparana.com.br OPR Esportes 11

Panorama
esportivo

Jogos Escolares Brasileiros

Cascavel se prepara para 
receber atletas de 8 estados

Cascavel - Escolhida 
como sede de uma das três 
fases regionais do maior 
evento estudantil do País, 
os Jogos Escolares 2019, 
Cascavel receberá mais de 
mil atletas de oito estados 
dos dias 2 a 6 de setembro. 
“Estamos cumprindo as 
obrigações do caderno de 
encargos do Comitê Olím-
pico do Brasil. Faremos uma 
reunião com todos os inte-
grantes do comitê organiza-
dor local para ajustar algu-
mas demandas pendentes”, 
disse o diretor da Secretaria 
de Esportes, Daniel Scalco.

O Município está colo-
cando à disposição do 
Comitê Olímpico do Brasil 
cinco locais para as compe-
tições: o Ginásio de Esportes 
Sérgio Mauro Festugatto, o 
Centro de Iniciação Esportiva 
Alice Martelli e os ginásios de 
esportes do Instituto Federal 
do Paraná, da Unopar e da 
FAG. Esses locais receberão 
as competições de futsal, bas-
quete, handebol e vôlei.

“Tudo está sendo feito 
para receber bem os atle-
tas que virão para competir 

Mobilização nacional
Os Jogos Escolares da Juventude já revelaram vários atletas para 
o alto rendimento, como a campeã olímpica Sarah Menezes e 
a campeã mundial Mayra Aguiar, ambas do judô. Da delegação 
brasileira que participou dos Jogos Olímpicos da Juventude Buenos 
Aires 2018, 33 atletas entre 59 possíveis em 11 modalidades eram 
oriundos da maior competição escolar do Brasil.
Anualmente, os Jogos Escolares da Juventude reúnem mais de 
2 milhões de jovens nas seletivas municipais e estaduais, repre-
sentando cerca de 40 mil escolas públicas e privadas de quase 
4 mil municípios. A fase nacional, organizada pelo COB, reúne 
anualmente mais de 6 mil alunos-atletas de 12 a 17 anos de todo o 
Brasil, que competem em 14 modalidades, em um clima de inter-
ação, respeito e amizade.
Além de Cascavel, Palmas (TO) e Natal (RN) recebem as outras regio-
nais. A fase nacional será de 16 a 30 de novembro em Blumenau (SC). 

Ginásio Festugatto quase pronto para as competições

ASSESSORIA

na nossa cidade. Todos os 
espaços que serão utiliza-
dos para a competição estão 
passando por algum tipo de 
melhoria. Até o dia da aber-
tura deixaremos os locais 
com as melhores condições 
possíveis”, garante Scalco.

Aproximadamente mil 
atletas serão alojados em 
hotéis da cidade, com refei-
ção completa (café almoço 
e jantar), tudo pago pelo 
Comitê Olímpico do Brasil.

Toledo - A Confedera-
ção Brasileira de Ciclismo 
divulgou os nomes dos 
ciclistas que farão parte da 
seleção brasileira de paraci-
clismo que irá representar o 
Brasil nos Jogos Parapan-A-
mericanos de Lima, no Peru, 
a partir de 21 de agosto, e um 
deles é Luis Carlos Steffens, de 
Toledo, convocado para com-
petir na Caegoria Classe C4.

A convocação foi rece-
bida com muita alegria 
pelo paratleta de Toledo: 
“É com muito orgulho 
que recebo esse desafio 
em representar a seleção 

Toledano na seleção brasileira
brasileira. Tudo é possível 
com trabalho e dedicação”, 
destaca Steffens.

Nas últimas competi-
ções que participou, Luis 
Carlos esteve no Giro de 
Hernandárias 2019, onde 
disputou quatro etapas, 
acumulando cerca de 275 
quilômetros de pedaladas 
e finalizando em 18º lugar 
na classificação geral da 
categoria Elite / Sub 23.

Antes, ainda em junho, 
ele representou a cidade de 
Toledo nos Parajaps, onde 
faturou o bicampeonato nas 
categorias C4-C5.

Luis Carlos treina diaria-
mente para os jogos

ARQUIVO PESSOAL

Toledo  - Treinando 
em Toledo desde 2014, 
a atleta boliviana Fran-
cesca Genuzio Paz vai 
participar nesta semana 
de seu primeiro campeo-
nato mundial de ginás-
tica rítmica. 

A ginasta, que já par-
ticipou de campeonatos 
sul-americanos represen-
tando seu país, vai dispu-
tar pela primeira vez ao 
lado de atletas de gran-
des potências mundiais 
o Campeonato Mundial 
Juvenil da Rússia. 

A competição começa 
nesta sexta-feira (19) 
em Moscou.  “Será uma 
grande oportunidade com-
petir com grandes atletas 
mundiais.  Estou trei-
nando bastante e espero 
dar o meu melhor em qua-
dra”, disse a atleta. 

Há quase cinco anos 
ela transferiu residência 
para o Brasil e escolheu 
Toledo para treinar. Seu 
objetivo era melhorar o 
desempenho na ginástica 
rítmica e desde então tem 
participado de competi-
ções estaduais e nacionais 
representando o clube, e 
também de campeonatos 
internacionais,  porém 
representando o seu país 
de origem, a Bolívia.

Foz do Iguaçu - O técnico 
Rodrigo Casca terá alguns dias 
extras para o trabalho de pre-
paração do Azulão da Fron-
teira visando à disputa da 
Taça FPF. A estreia na com-
petição foi alterada de 28 de 
julho para 11 de agosto.

Em comum acordo com a 
direção do Batel, a diretoria 
do Foz do Iguaçu FC infor-
mou à Federação Paranaense 
de Futebol sobre a neces-
sidade de adiar a primeira 
rodada em virtude de o Está-
dio ABC estar passando por 
uma série de melhorias, em 
especial no gramado. Como o 
estádio estará apto para rece-
ber jogos somente a partir 

Taça FPF: Reformas no Estádio 
adiam estreia do Foz do Iguaçu

de 4 de agosto, foi definida 
a data de 21 de agosto como 
data do confronto entre Foz 
do Iguaçu FC e AA Batel.

Com essa mudança, 
o Foz fará sua estreia na 

competição fora de casa no 
dia 11 de agosto contra o 
Independente FSJ. A estreia 
diante de sua torcida será no 
dia 18 de agosto, às 11h, con-
tra o Apucarana Sports.

Estádio do ABC passa por reformas

RADIO CULTURA

Boliviana treina 
em Toledo para o 
Mundial na Rússia

Copa Integração 
O voleibol feminino de Céu 
Azul encerrou com um sexto 
lugar a terceira etapa da 23ª 
Copa Integração da categoria 
2002. O resultado coloca a 
equipe na sexta posição na 
classificação geral, com 12 
pontos, faltando ainda três 
etapas para o fim da tempo-
rada. Toledo, Santa Helena 
e Medianeira fizeram o pódio 
da etapa. O próximo compro-
misso de Céu Azul pela Copa 
Integração vai acontecer em 
casa de 16 a 18 de agosto 
na categoria 2004, etapa 
que seria em Santa Izabel do 
Oeste, também antecipada 
em uma semana.

Golfe
A sétima etapa do Iguassu 
Golf Tour 2019 será reali-
zada neste sábado (20). A 
competição reunirá atletas 
da Tríplice Fronteira e terá 
diversos prêmios, entrega 
de troféu e medalhas 
para os vencedores, além 
de jantar especial para 
todos os par ticipantes e 
sor teios de brindes dos 
diversos parceiros. As 
categorias do Iguassu 
Golf Tour 2019 são: mas-
culina, feminina e juvenil.

Taekwondo no Pan
Antes de embarcar para os 
Jogos Pan-Americanos de 
Lima, a seleção brasileira 
de taekwondo realiza pre-
paração final no Centro de 
Treinamento Time Brasil, 
no Rio de Janeiro. A equipe 
conta com quatro dos cinco 
medalhistas do Campeona-
to Mundial de Manchester 
2019 e chega for te à com-
petição continental, com 
oito estreantes que buscam 
fazer história. Em Lima, os 
combates de Taekwondo 
terão início no primeiro dia 
das competições, dia 27, e 
seguem até 29 de julho, no 
Poliesportivo de Callao. 

Rifa para ajudar
Rayra Ferreira da Silva tem 
12 anos de idade e foi 
campeã da sua categoria 
no Campeonato Brasileiro 
de Kickboxing disputado 
em Sorocaba (SP) no mês 
passado. Com o título veio 
a vaga para o Campeonato 
Sul-Americano de 12 a 17 de 
novembro em Lima, no Peru. 
Para custear as despesas, 
os pais promovem uma rifa 
com sorteio programado 
para o Dia dos Pais. Quem 
quiser ajudar pode entrar em 
contato pelo fone/whats (44) 
99966-2872.

Abuso no estádio
A Polícia Militar do Paraná 
prendeu um homem de 39 
anos suspeito de abuso sex-
ual durante o jogo entre Cor-
itiba e São Bento, no Couto 
Pereira, pela décima rodada 
da Série B do Campeonato 
Brasileiro.  A vítima é uma 
garota de 17 anos. Ele está 
preso pelo crime de importu-
nação sexual e sem direito a 
fiança. O homem foi flagrado 
esfregando o órgão sexual 
na adolescente e foi agredido 
por outros torcedores até a 
chegada da Polícia Militar. 
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Série B

Paraná pode entrar no G-4

FASES
DA LUA

Quinta
18/07/2019

Muitas nuvens

CHEIA
15/08 - 09h31

Sexta
19/07/2019

MINGUANTE
24/07- 22h20

NOVA
01/08- 00h12

CRESCENTE
07/08 - 14h32

Maringá
max 23
min 11

Cascavel
max 22
min 8

Foz do Iguaçu
max 23
min 8

Londrina
max 22
min 10

Curitiba
max 18
min 5

Paranaguá
max 20
min 11

Muitas nuvens

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

03 04 06 09 10 18 29
concurso: 0176

01 04 06 10 11 12

concurso: 1961
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Bia Nóbrega é coach, mentora, palestrante e atua há mais 
de 21 anos na área de Recursos Humanos 

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
07/08 - 14h32

Fases da lua

Cascavel Curitiba
Quinta

Minguante
24/07 - 22h20

Nova
01/08 - 00h12


22 8 


22 14

Quinta




18 5 


20 11

SextaSexta

Cheia
16/07 - 18h39

NubladoNublado Nublado

‘‘

‘‘
Entenda a diferença entre coaching, 

mentoring e treinamento ‘‘

‘‘“Repito que nossa 
conquista de agora 

[não teve o brilho da 
de 1970. É verdade 
que os tempos são 

outros, mas acredito que se possa 
ser competitivo - e ganhador - 

jogando futebol de alto nível, mais 
criativo e mais brilhante. Somos 
tetracampeões porque sempre 
tivemos um futebol de craques. 

Não se deve acreditar nessa histó-
ria de que só o futebol feio ganha 

a Copa do Mundo”.

Técnico da sele-
ção brasileira nas 
Copas do Mundo 
de 1982 e 1986, 

Telê Santana cobriu a Copa 
dos Estados Unidos, de 1994, 

para a Folha de S.Paulo, 
quando o Brasil foi tetracam-

peão, há exatos 25 anos.

Nublado

DIVULGAÇÃO

 A falta de controle sobre o exercício do coaching no Brasil tem invadido 
as mídias. Eu, como executiva de Recursos Humanos, sempre prezei 
pelo rigor acadêmico,  seja para mim ou no desenvolvimento dos demais 
colaboradores. Como coach, mentora, palestrante, conselheira e autora, 
sinto-me obrigada a esclarecer todas as dúvidas sobre essa questão.

O primeiro ponto é entender o porquê de tudo isso. O problema é que 
o	coaching,	no	Brasil,	perdeu	o	signifi	cado	original.	A	palavra	coach,	que	
signifi	ca	treinador,	não	é	de	fato,	em	um	processo	de	coaching,	o	treina-
dor. O coaching é um processo em que o coach guia o coachee, mas é o 
coachee que determina aonde se quer chegar e como fará isso. O coach 
não treina, o coach só guia, não dá a resposta.

A	melhor	defi	nição	de	coaching	é	um	processo	instigante	e	criativo,	
em que o coach inspira o coachee a maximizar seu potencial pessoal e 
profi	ssional.	A	principal	ferramenta	é	a	pergunta,	nada	se	ensina.	Outras	
ferramentas	são	para	autoconhecimento,	autorrefl	exão,	nada	além	disso.

No	mentoring,	o	profi	ssional	coloca	sua	experiência	à	disposição	para	
acelerar o aprendizado do outro, que também é diferente de treinamento. 
Treinamento, ou training, é um programa estruturado de transmissão de 
conhecimento e/ou de desenvolvimento comportamental.

Portanto, a meu ver, o que aconteceu no Brasil é que se pegou trei-
namento, mentoring e programas pré-formatados de desenvolvimento 
e deram o nome de coaching. Criaram-se inúmeras escolas, cobrando 
milhares de reais e tudo isso foi deturpado.

Coaching é perguntar, é fazer com que o coachee saiba quem é, 
defi	na	o	que	quer	e	como	quer	alcançar.	Nada	se	ensina,	repito!	Inclusive	
eu, quando estou em uma sessão de coaching e por algum motivo acabo 
colocando a minha experiência, na mesma hora eu falo: “Olha, isso não é 
coaching, isso é mentoring”. Porque eu sou “purista” e eu tenho esse dever.

Sendo	assim,	se	você	quer	contratar	um	coach,	procure	o	ICF,	que	
é	a	maior	instituição	do	mundo,	a	qual	desde	o	início	da	minha	prática	
como	coach	sou	afi	liada	e	que	determina	que	no	mínimo	é	necessário	
uma	formação	com	alto	rigor	acadêmico,	100	horas	de	prática	e	mais	do	
que	tudo,	seguir	um	código	de	ética,	estar	sujeito	às	sanções	disciplinares	
e	é	por	isso	que	afi	rmo:	coach	é	uma	profi	ssão,	é	séria	e	tem	muito	valor.Sábado

20/07/2019

Nublado

Curitiba - Em oitavo 
lugar com 16 pontos, o 
Tricolor paranaense está 
a um ponto do Sport, pri-
meiro time no G-4 e foca 
na vitória fora de casa pa-
ra conseguir o objetivo de 
ficar entre os primeiros já 
nesta rodada, dependendo 
não só de si, já que há par-
tidas que acontecem ainda 
na sexta e no sábado.

A missa não é das mais 
fáceis, vencer o Brasil de 
Pelotas fora de casa. O ti-
me Xavante está com 12 
pontos na 11ª colocação, 

a cinco pontos do pelotão 
dos quatro primeiros e a 
quatro do Z-4. A novida-
de é a estreia do técnico 
Bolívar, que será impor-
tante para mostrar em 
que local o time vai brigar 
nesta Série B.

Suspenso no jogo do 
último sábado (13), que 
marcou o reinício do Pa-
raná na Série B após pa-
ralisação para a Copa 
América, Jenison está 
de volta. O atacante de-
ve ser uma das novidades 
para o confronto desta 

Jenison quer continuar balançando as redes

PARANÁ CLUBE

Série A: Quem 
faturou mais?
São Paulo - Cinco clu-

bes brasileiros seguem he-
gemônicos nos quesitos bi-
lheteria e sócio-torcedor. 
Flamengo, Palmeiras, Grê-
mio, Internacional e Corin-
thians estão há nove anos 
com as maiores receitas do 
assunto abordado. Os nú-
meros constam em estudo 
anual realizado pelo banco 
Itaú BBA, divulgado esta 
semana em São Paulo. O 
levantamento considera os 
balanços de 2018 publica-
dos pelos clubes neste ano.

Em 2018, o Palmeiras 
ganha destaque por ter con-
quistado R$ 160 milhões 
em receitas com bilheteria 
e sócio-torcedor. O Flamen-
go aparece na segunda po-
sição, com R$ 93 milhões 
- 72% a menos que o Ver-
dão. Na sequência, o Grê-
mio somou R$ 80 milhões, 

posteriormente, o seu rival, 
Internacional, deteve R$ 77 
milhões, e o Corinthians, 
com R$ 60 milhões. 

Grêmio e Internacional 
se destacam pelo alto nú-
mero de sócio-torcedor. O 
clube colorado tem quase 
208 mil sócios-torcedores, 
na segunda posição o São 
Paulo detém 155 mil, e na 
terceira colocação, o Trico-
lor Gaúcho tem mais de 152 
mil torcedores credenciados.

JOGAM HOJE
        COPA SUL-AMERICANA

21h30	 Argentinos	Juniors	 x	 Colón	(Santa	Fe)

             BRASILEIRÃO - SÉRIE B
21h30 Brasil de Pelotas x Paraná

           BRASILEIRÃO - SÉRIE C
20h Sampaio Corrêa x Santa Cruz

              BRASILEIRO - SUB 20
15h	 Flamengo		 x	 Internacional	
19h	 São	Paulo		 x	 Fluminense

quinta-feira (18), no Rio 
Grande do Sul.

O jogador completa 
hoje um mês e uma se-
mana desde a sua última 
partida. Naquela ocasião, 
inclusive, o atacante teve 
atuação decisiva e mar-
cou o gol da vitória por 1 
a 0 sobre o Operário-PR.

O atleta de 28 anos é 
o artilheiro do Paraná na 
temporada e já balançou 
as redes dez vezes.

O confronto entre Bra-
sil-RS e Paraná acontece às 
21h30, no Bento Freitas.
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Suinocultura regional

Exportações crescem 26% em 
detrimento do mercado interno

lREPORTAGEM: 
JULIET MANFRIN

Medianeira - As expor-
tações em alta da carne 
suína, que cresceram 
mais de 70% neste ano 
no Paraná, representam 
acréscimo de apenas 20% 
nas comercializações fir-
madas pelos fornecedores 
da região oeste com outros 
países considerando a 
quantidade de toneladas. 
O oeste é o maior produ-
tor do Estado com um dos 
maiores plantéis estáticos 
do País, com cerca de 2,6 
milhões de cabeças em 
mais de 5 mil propriedades 
integradoras, além de con-
tar com as principais indús-
trias do ramo no Brasil.

De janeiro a junho deste 
ano, a região exportou, entre 
carne e derivados, cerca de 
70 mil toneladas. Em 2018 
haviam sido 58,4 mil tonela-
das, segundo a Secex (Secre-
taria de Comércio Exterior). 

Em volume financeiro, 
esse avanço foi de 26%: 
saiu de US$ 25,6 milhões 

no primeiro semestre do 
ano passado para US$ 32,4 
milhões neste ano, revelam 
os dados da balança comer-
cial. Entre as condições que 
mais chamam atenção é 
que, apesar da demanda 
superaquecida no mercado 
internacional, tendo em 
vista que a China vive uma 
intensa crise sanitária e já 
abateu 4 milhões de cabe-
ças de suínos, as vendas 
regionais não tiveram incre-
mento nos preços. Aliás, o 
que se vê é até uma dimi-
nuição no valor do quilo 
exportado. Em 2018, em 
média, o quilo da carne de 
porco ou de seus derivados 
foi comercializado por US$ 
2,28. Neste ano, os con-
tratos foram firmados em 
US$ 2,16, retração de 5%. 
Se comparada com as ven-
das de 2017, a redução é 
ainda maior. Nos primeiros 
seis meses daquele ano a 
média do quilo era vendida 
a US$ 2,57, o recuo em 
2019 chega então a 16%.

Mas como explicar esse 
desempenho, diante de 

um mercado tão sedento 
pela proteína? Para o 
agrônomo especialista de 
mercado José Augusto de 
Souza, a explicação não 
representa demérito regio-
nal. Muito pelo contrário.

Segundo ele, o abasteci-
mento interno, ou seja, do 
mercado brasileiro, está 
bem consolidado com a 
absorção de quase todo o 
produto originário do oeste 
paranaense, não deixando 
muitas margens para que 
os contratos possam ser 
expandidos para fora do 
País. Ao menos não de ime-
diato nem sem um intenso 
planejamento. “A região tem 
um mercado bem consoli-
dado, então ela abastece 
o consumo interno. O que 
vemos nas expor tações, 
na maioria dos casos, são 
contratos firmados ainda 
no fim do ano passado, ou 
seja, não são acordos ime-
diatos, isso justifica inclu-
sive o preço que vem sendo 
pago pelo produto regional, 
foram valores acer tados 
anteriormente, ainda no 

fim de 2018. Neste perí-
odo a China segurava o 
máximo de informações 
possíveis sobre sua crise 
sanitária e o avanço da 
peste suína de modo que 
pudesse comprar o maior 

DIVULGAÇÃO

volume de carnes, para for-
mar estoques, a preços com-
petitivos. Só depois que as 
informações se espalharam 
com mais facilidade sobre a 
real condição por lá”, res-
saltou Souza.

Ainda em busca de for-
mar estoques, o especia-
lista reforça que a China, 
principal parceria comercial 
da região, está adquirindo 
todas as proteínas por todo 
o planeta e isso justifica o 
incremento expressivo às 
exportações de frango da 
região para o país asiá-
tico. “Ela ainda está com-
pondo seus estoques, mas 
vai comprar a preços que 
sejam mais competitivos 
para ela e de mercados que 
tenham para abastecer e 
isso vale para todo tipo de 
proteína. O que tiver, vai ser 
vendido porque diferente do 
Brasil, lá se consome o que 
o governo determina que 
seja consumido”, considera 
o especialista de mercado 
José Augusto de Souza.

Questionado se os 
novos contratos prome-
tem prever acréscimo nas 
vendas regionais especifi-
camente da carne suína, 
José Augusto diz acreditar 
que não, justamente pelo 

fato de o oeste não ter 
capacidade para ampliação 
imediata de plantéis nem 
produção que possa abas-
tecer os mercados interno e 
externo. “Por aqui estamos 
trabalhando no limite das 
nossas demandas”.

Somente as duas indús-
trias que mais processam 
derivados na região, uma 
de Toledo e outra em Media-
neira, precisam diariamente 
de 350 a 400 toneladas de 
carne suína para os seg-
mentos de presunto, salsi-
cha e linguiça. “E o mercado 
interno remunera bem. Por 
outro lado, os frigoríficos pre-
ferem não optar por uma ter-
ceira escala de trabalho que 
gera custos e não se sabe 
como será o comportamento 
do mercado internacional 
no momento da renovação 
dos contratos, no fim do 
ano até fevereiro do ano 
que vem. Isso significa 
que o mercado brasileiro é 
certo, as exportações são 
mais volúveis”, completou.

Mudança de perfil
José Augusto de Souza 

reconhece que em poucos 
anos a suinocultura regional 
deverá desbravar com mais 
voracidade o mercado inter-
nacional, sobretudo com a 
conquista de novos merca-
dos, o que promete vir com 
o selo ao Paraná de área 
livre de aftosa sem vaci-
nação, o que dará mais 
credibil idade sanitária 
alcançando, assim, mer-
cados que hoje ficam res-
tritos ao estado de Santa 

Catarina, o único a ter 
esse status no País.

Projetos audaciosos têm 
a ampliação desses consu-
midores na mira. Entre eles 
está o novo frigorífico em 
construção da Frimesa, em 
Assis Chateaubriand. A obra, 
que vai custar R$ 1,4 bilhão, 
quando passar a operar, em 
2027, promete dobrar a 
capacidade diária de abate 
da região, hoje fixada em 15 
mil cabeças, chegando a 30 
mil/cabeças dia.

Uma China 
sedenta por todo 
tipo de proteína
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COLUNA AEFOS/PR
ASSOCIAÇÃO DOS ENG. 

FLORESTAIS DO OESTE E SUDOESTE 
DO PARANÁ

CNPJ: 10.997.642/0001-60
Rua José Cleto, 889, casa 5 – Dois 
Vizinhos – PR – CEP: 85660-000

Email: aefospr@gmail.com

Álvaro Boson de Castro Faria é doutor em Engenharia 
Florestal, professor da UTFPR câmpus-DV e 

conselheiro da Aefos/PR

O Código que 
mudou de nome

É antiga a preocupação com a preser vação do 
meio ambiente e com o uso responsável dos recursos 
naturais. Existem documentos históricos que demons-
tram que há 200 anos o patriarca da Independência, 
José Bonifácio de Andrada e Silva, já sonhava com 
um império tropical sustentável.

As leis ambientais são, em geral, consideradas 
políticas de Estado e de interesse coletivo. Também 
chamadas de polít icas públicas, leis existem para 
serem cumpridas, dentro de um Estado de Direito, 
e suas exigências precisam estar estabelecidas de 
forma justa e coerente. Contudo, é impor tante enten-
der como se deu o processo de discussão e como 
as linhas de pensamento prevaleceram na redação 
final, pois tudo o que vem de forma autoritária tende 
a não ser respeitado. 

Entende-se que a palavra “Código” deva ser util i -
zada para expressar uma coleção de leis, compiladas 
em documento único. Foi assim que em 1934 se con-
cebeu o primeiro “Código Florestal”. Foi baixado via 
Decreto nº 23.793 por Getulio Vargas na transição 
para o segundo momento de seu governo. Mais tarde, 
dada a crescente demanda por produtos florestais, 
a nova versão, sancionada em 1965 pelo presidente 
Castello-Branco (Lei 4.771), ainda no caput, reconhe-
ceu o diploma como sendo o Novo Código Florestal e 
veio a impor a necessidade de regulamentar o uso 
das f lo restas e est imular  o  setor  madei re i ro .  O 
projeto aprovado pelo Parlamento foi escrito por um 
pequeno grupo de t rabalho (Osny Duar te Perei ra, 
Adelmy Cabral  Neiva, Bernardo Dain, Alceo Magna-
nin i ,  Rober to Melo Alvarenga e Henr ique Pimenta 
Veloso, para registro) .  Numa perspect iva cronoló -
g ica,  o gr upo fora cr iado a pedido do presidente 
Jânio Quadros, mas os mi l i tares recepcionaram o 
pro jeto,  bastante r igoroso no tocante aos l imites 
de preser vação.

Com a reaber tura política nos anos 80, ficou evi-
denciada a necessidade de se reformular o Novo 
Código Florestal. Pois, sendo uma lei que influenciava 
principalmente a vida dos produtores rurais, deveria 
apresentar disposições integradas com o Estatuto 
da Ter ra, garantindo o direito de propriedade aos 
agricultores que cumprissem a função social rural. Já 
em 2010, a reforma também era demandada devido à 
influência das imposições da Lei de Crimes Ambien-
tais e da Lei da Mata Atlântica.

O grupo de trabalho que propôs a lei em 2010 foi 
presidido pelo deputado Aldo Rebelo e passou por 
todas as etapas no Parlamento, mobilizando debates 
dos mais diversos segmentos (ruralistas, ambienta-
l istas, pesquisadores, meio urbano e rural), e, após 
uma longa queda de braço, foi finalmente aprovado 
em 25 de maio de 2012, passando a ser chamado de 
Lei de Proteção da Vegetação Nativa (LPVN). 

É preciso que as pessoas não mais ut i l izem a 
nomenclatura Novo Código Florestal e passem a ado-
tar o termo LPVN, para assim celebrarem uma lei 
que seguramente foi aprovada democraticamente. 
Uma prova disso é que atualmente grande par te dos 
agricultores já declarou conformidade no Cadastro 
Ambiental. Já os códigos anteriores foram apenas 
impostos admin ist rat i vamente e causaram uma 
severa insegurança jurídica.

Em tempos de democracia par ticipativa consoli -
dada, é preciso também que a sociedade passe a 
cobrar mais celeridade dos órgãos ambientais para 
a análise da adequação ambiental dos imóveis rurais 
para que a LPVN entre plenamente em vigor para 
que se aqueça a economia de projetos e ser viços 
ambientais e, especialmente, para que haja estímulo 
ao uso sustentável da vegetação nativa.

Show Pecuário 
terá foco na área 

livre da aftosa
O Show Pecuário 2019 

está repleto de atrações 
para os produtores do 
oeste do Paraná. A quinta 
edição do evento ocorre de 
23 a 26 de julho, no Parque 
de Exposições Celso Garcia 
Cid, em Cascavel. O evento 
é organizado pelo Sindicato 
Rural de Cascavel e pela 
Sociedade Rural do Oeste 
do Paraná. “Uma grande 
oportunidade de aprender 
e fazer bons negócios”, 
resume Paulo Orso, presi-
dente do sindicato.

Um dos palestrantes 
do evento será Armindo 
Barth. Ele falará sobre os 
desafios dos pecuaristas 
após a transformação do 
Paraná em área livre de 
febre aftosa sem vacina-
ção. Quando se olha para 
o gado de corte, nesta nova 
ótica no mercado, existem 
os seguintes cenários: de 
um lado, a perspectiva posi-
tiva de poder atingir novos 
mercados mundiais, que 
pagam mais. Por outro, o 
custo de produção do boi 
gordo deve subir bastante, 
puxado principalmente pelo 
preço do bezerro que deve 

subir consideravelmente 
no Estado. “O Paraná não 
é autossuficiente na produ-
ção de bezerros. Com o fim 
da vacinação esses animais 
não poderão entrar mais no 
Estado, já que Mato Grosso 
do Sul e Rio Grande do Sul 
ainda fazem a vacinação 
contra aftosa, resultado, 
alta no preço dos bezer-
ros. Neste cenário, surgem 
várias perguntas”, conta 
o palestrante. Será que a 
alta no preço dos bezerros 
será compensada pela alta 
no preço da carne? Será 
que a pecuária vai conti-
nuar sendo um bom negó-
cio para todos? Somente 
os criadores ou quem faz 
ciclo completo irão ganhar 
dinheiro e o modelo de 
negócio de recria e engorda 
estão com os dias contados 
no Estado? Será que os pro-
cessos dentro da porteira 
deverão continuar sendo os 
mesmos? Ele promete escla-
recer essas e outras dúvidas 
durante a palestra no dia 25, 
com início às 15h.

Na piscicultura, por 
exemplo, vários assuntos 
serão apresentados pelos 

palestrantes. Um deles 
será o “Manejo das águas 
residuais na piscicultura”, 
ministrada pelo engenheiro 
da pesca e mestre Ander-
son Coldebella, do IFPR de 
Foz do Iguaçu. A palestra 
pretende mostrar uma visão 
geral de como estão as 
águas dos viveiros de pis-
cicultura no fim do período 
de engorda dos peixes, nos 
sistemas atuais de engorda 
de tilápias na região. “Visto 
isso, mostrar quais as pos-
síveis consequências do 
lançamento dessas águas 
ao ambiente e como pode-
ríamos estar melhorando 
a qualidade das águas 
durante o período de 
engorda para evitar proble-
mas durante o lançamento 
das águas residuais ao 
ambiente, visando também 
a melhora nos resultados 
produtivos do piscicultor”. 

Para ele, podemos ser 
melhorar nossos sistemas 
mantendo boas de oxigê-
nio dissolvido, controlando 
a alcalinidade e o pH e 
fazendo um manejo alimen-
tar correto. A palestra dele 
será dia 26, às 15h.

Demais segmentos pecuários
Na pecuária de leite os 

palestrantes falarão sobre um 
dos maiores dilemas do setor, 
a mastite. Fernando Bracht, da 
B&M Consultoria, mostrará 
as fazendas trabalhadas com 
o Smar tlab. “Identificamos 
quais os agentes causadores 
da infecção da mastite e, com 
esse resultado em mãos, tra-
çamos uma plano de ação e 
de tratamento para as infec-
ções que realmente têm taxa 
de cura frente a tratamentos 
com antibióticos. Sabemos 
que temos bactérias envolvi-
das em mastite que têm boa 
taxa de cura no tratamento, 
algumas que não apresen-
tam cura com tratamento e 
algumas que apresentam 
cura espontânea. Com a fer-
ramenta do laboratório na 
fazenda, temos a resposta do 
agente envolvido na mastite 
em 24 horas após a seme-
adura do leite mastítico na 
placa e incubadora. Com esse 
resultado tratamos somente 
os animais que apresentam 
bactérias que tem boa taxa 
de cura, as que apresentam 
taxa de cura espontânea não 
são tratadas e os animais que 
apresentam bactérias que não 
tem taxa de cura, pensamos 
neles particularmente em qual 
será seu destino conforme o 
animal”, adiantou.

Segundo o presidente do 
Sindicato Rural de Cascavel, 
Paulo Orso, o evento é uma 
oportunidade para os produto-
res evoluírem: “Temos muitas 

novidades e trazemos muitas 
tecnologias para serem vistas 
e incorporadas na proprie-
dade. Nossa missão é sem-
pre proporcionar um grande 
aprendizado ao produtor. 
Esperamos a presença de 
todos!”, convidou.

Mais de 40 expositores 
estarão presentes no evento, 
e centenas de animais em 
exposição e à venda. A pro-
gramação do evento está 
disponível no site (www.sho-
wpecuario.com.br) ou nas 
redes sociais Facebook e 
Instragram do evento.

 
JULGAMENTOS E 

LEILÕES
Além das palestras, o 

evento contará com julga-
mentos de ovinos e bovinos. 

No dia 24, a partir das 14h, 
vários animais da raça angus 
de argola serão avaliados 
na pista de julgamento do 
evento. Nos dias 25 e 26, a 
partir das 9h, será a vez dos 
ovinos. Criadores do Paraná e 
do Rio Grande do Sul levarão 
seus melhores animais para 
serem avaliados. 150 animais 
das raças texel, santa inês, ile 
de france, poll dorset, dorper, 
hampshire dow, white dorper e 
suffolk serão analisados pelos 
julgadores e outros 200 esta-
rão à venda durante o evento.

Também serão realizados 
três leilões de gado de corte 
no evento, todos a partir das 
20h. No dia 23, serão ofertados 
animais da raça brangus. Dia 
24, diversas raças e no dia 25, 
animais angus estarão à venda.

Na 5ª edição do evento, um dos focos será o Paraná livre da aftosa 
e sem vacinação

DIVULGAÇÃO
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Cação em posta Copacol 
dourado ao mel e mostarda

CulináriaCulinária

Pavê de prestígioFilé Mignon ao 
molho de mostarda

INGREDIENTES:
1 Kg de Posta de Cação 
Copacol;
100 ml de azeite de oliva;
1 limão;
Pimenta-preta a gosto;
Sal a gosto;
300 g de mel;
300 g de mostarda amarela;
Sal a gosto;
Pimenta-preta a gosto;
MODO DE PREPARO:
Tempere as postas de cação 
com sal, pimenta e suco de 
limão.
Aqueça uma frigideira 
antiaderente e coloque um fio 
de azeite. Doure as postas, 
ambos os lados. Acrescente 
mais azeite sempre que 
a frigideira estiver seca. 
Reserve.
Leve o mel e a mostarda ao fogo.

INGREDIENTES:
1 kg de filé mignon 
cortado em 
medalhões
1 colher (sobremesa) 
de alho moído
3 colheres (sopa) de 
mostarda de dijon 
Sal e pimenta à gosto
1 cubo de caldo de 
legumes
1 pote de creme de leite fresco
1 colher (sobremesa) de 
manteiga
1 colher (sobremesa) de azeite
MODO DE PREPARO: 
Grelhar os filés na manteiga 
e adicionar uma mistura de 
sal e pimenta.

INGREDIENTES: 
2 pacotes de bolo pronto de 
chocolate ( tipo Pulmann)
1 copo de guaraná
2 latas de leite condensado
100 g de coco ralado
2 colheres (sopa) de margarina
200 g de chocolate meio 
amargo
1 lata de creme de leite com soro
coco ralado e raspas de 
chocolate para decorar
MODO DE PREPARO: 
Leve ao fogo as 2 latas de leite 
condensado com a margarina 
e o coco ralado até formar um 
beijinho em ponto mole.
Reserve.
Pique o chocolate e leve ao 
micro-ondas por 45 segundos.

PARA ACESSAR O VÍDEO DESSA RECEITA 
BASTA POSICIONAR O LEITOR DE QR 

CODE DO SEU CELULAR 
NA IMAGEM ABAIXO:

Depois que levantar fervura, 
cozinhe em fogo baixo por 2 a 
3 minutos (quanto mais ferver, 
mais espesso fica o molho).
Sirva uma posta e sobre ela 
despeje o molho.
Dica de acompanhamento: 
salada de folhas verdes.

Adicione o creme de leite e 
mexa bem até formar um 
creme brilhante, a ganache.
MONTAGEM:
Faça camadas alternadas de 

bolo regado com guaraná, 
beijinho e ganache de 
chocolate, finalize com o 
chocolate e decore com coco 
ralado e raspas de chocolate.

Depois de grelhados, reserve.
Fritar o alho na manteiga com 
azeite, acrescente a mostarda,o 
creme de leite, o caldo de 
legumes e acerte o sal se 
necessário.
Despeje sobre os filés, sirva 
em seguida.

Bolo saudável de banana

INGREDIENTES: 
4 bananas nanicas (maduras)
4 ovos
1 xícara de uva passa
1 xícara de óleo
2 xícaras de aveia em flocos finos
2 colheres (sopa) de fermento químico em pó
MODO DE PREPARO: 
Bata no liquidificador os quatro primeiros ingredientes até obter 
uma “massa”.
Coloque em uma tigela e vá acrescentando a aveia e o fermento 
em pó e mexendo.
Despeje em uma assadeira untada e enfarinhada.
Leve ao forno preaquecido a 180ºC por 30 a 40 minutos.
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Paraná vai despontar como
maior produtor de carnes
As projeções para o agro-

negócio paranaense traçadas 
pelo especialista da Secre-
taria de Política Agrícola do 
Ministério da Agricultura José 
Garcia Gasques, que esteve 
em Curitiba ontem (17), são 
excelentes e devem reforçar o 
que o Estado já faz como refe-
rência: se tornar o principal 
fornecedor de carnes do Bra-
sil, ou seja, produto com valor 
agregado. Sua visita ao Paraná 
foi justamente para falar sobre 
as projeções ao setor para os 
próximos dez anos. Período em 
que se projetam avanços na 
agropecuária brasileira e para-
naense consolidando o Brasil 
como grande fornecedor de ali-
mentos para o mundo. Produtos 
como soja e milho devem se 
manter na liderança da produ-
ção porque não há substitutos 
para eles nos próximos anos.

O mercado de carnes vai 
impulsionar o PIB da agrope-
cuária e o Paraná tem forte 
tendência de se firmar como 
grande produtor de carnes 
bovina, suína e de frango.

Gasques par ticipou de 
evento na Secretaria da Agri-
cultura a convite do secretário 
Norberto Ortigara e do diretor 
do Deral (Departamento de 
Economia Rural), Salatiel Turra. 
Técnicos da Seab e de outros 
órgãos estaduais e federais par-
ticiparam da palestra, quando 
foram apresentadas as princi-
pais tendências para o cenário 
agropecuário brasileiro e para-
naense até 2028/29.

Segundo Ortigara, o Brasil 
e o Paraná são importantes 
produtores de alimentos e 
estão ficando cada vez mais 
bem posicionados no cená-
rio mundial. “Para crescer 

precisamos de qualificação 
cada vez maior do produtor 
rural, de políticas adequadas 
e capacidade de leitura dos 
vários cenários, de desenho 
de políticas consistentes, de 
direcionamento com visão 
estratégica e planejamento”, 
afirmou o secretário.

Segundo Gasques, o 
Paraná, com o Mato Grosso, 
lidera a produção de grãos 
no Brasil. “Em primeiro lugar, 
temos o Mato Grosso na pro-
dução de milho e soja, devido 
à dimensão do Estado, e, por-
tanto é o líder natural”, disse. 

Segundo ele, o Paraná tem 
grande destaque na produção 
de grãos porque é um estado 
que usa muita tecnologia. 
“Apesar de as propriedades 
serem de menor dimensão, 
a produtividade é alta e con-
sequentemente a produção é 

 O Plano Agrícola e Pecu-
ário 2019/20 anunciado no 
mês passado pelo governo 
federal não trouxe muitas 
surpresas para os produto-
res paranaenses. Volume de 
recursos quase igual ao do 
exercício anterior e taxas de 
juros mais caras, como já era 
aguardado pelo mercado.

Porém, uma das novida-
des do plano diz respeito à 
área da aquicultura, atividade 
que ganha cada vez mais 
relevância no Paraná, líder 
na produção de tilápia no 
Brasil. Este ano, o plano traz 
a possibilidade de empresas, 
associações e cooperativas 
aquícolas financiarem sua 
comercialização. Também 
foram estabelecidos preços 
de referência para a aquisi-
ção do peixe por empresas.

De acordo com o diretor 
substituto da Secretaria de 
Política Agrícola do Ministé-
rio da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento do Minis-
tério da Agricultura, Antonio 
Luiz Machado de Moraes, os 
preços de referência foram 
fornecidos pela Secretaria 
de Aquicultura e Pesca, do 
Mapa, aprovados pelo Con-
selho Monetário Nacional e 
constam no Manual de Crédito 
do Banco Central. “Esses pre-
ços devem ser usados como 
referência na determinação 
do valor a ser financiado. As 

Plano Agrícola e Pecuário beneficia a pesca regional
referidas empresas, por sua 
vez, não poderão pagar ao 
produtor rural preço inferior 
aos de referência, na aquisi-
ção de produtos da pesca e 
da aquicultura. As taxas de 
juros desses financiamentos 
são 8%, quando realizado pelo 
produtor rural ou sua coopera-
tiva, e livre [taxa de mercado] 
quando for realizado pelas 
referidas empresas”, afirma.

Para a tilápia, o preço de 
referência ficou em R$ 4,5 o 
quilo. “O ideal seria R$ 5 o 
quilo, mas o valor para este 
momento está adequado. 
Considero um avanço, pois 
o produtor precisava ter um 
preço de referência”, avalia 
o presidente da Associação 
Brasileira da Piscicultura, 
Francisco Medeiros.

CAMPO FUTURO
Segundo o projeto Campo 

Futuro, desenvolvido pela 
Confederação da Agricultura 
e Pecuária do Brasil, o Custo 
Total de Produção de tilápia 
(que inclui, além do custo ope-
racional total, os custos com 
oportunidade dos bens e capi-
tal, do capital circundante e da 
própria terra) em 2018 ficou 
em R$ 3,91 em Palotina e R$ 
3,99 em Toledo, ambas na 
região oeste, maior produtora 
do Estado. Desta forma, ainda 
que as margens sejam peque-
nas, o valor é remunerador. 

alta também”, afirmou.
Mas o Paraná vem se tor-

nando cada vez mais impor-
tante também na produção 
de carnes e leite, destaca o 
técnico do Ministério. Basta 
ver que, dos R$ 74 bilhões 
previstos para o Valor da Pro-
dução do Paraná este ano, 
R$ 20 bilhões correspondem 
à produção de frango. “Essa 
expansão da produção animal 
vai trazer muito valor agregado 
e certamente vai gerar muito 
emprego, uma vez que a maior 
parte dessa atividade é feita 
no âmbito da agricultura fami-
liar”, afirmou.

PROJEÇÕES 
No período de dez anos, 

precisamente a par tir da 
safra 2018/19 até a safra 
2028/29, Gasques projeta 
um crescimento das atuais 

240 milhões de toneladas de 
grãos produzidas no País para 
cerca de 300 milhões de tone-
ladas. As projeções indicam 
que a região Sul do País e o 
Centro-Oeste vão liderar esse 
crescimento.

O Paraná deverá avançar 
de uma produção média de 
soja das atuais 23,3 milhões 
de toneladas para 28,9 
milhões de toneladas na 
safra 2028/29. Considerando 
as duas safras de milho, o 
Estado avança de uma média 
de 17,6 milhões de toneladas 
de milho, na safra 2018/19, 
para cerca de 27,4 milhões de 
toneladas na safra 2028/29.

Na produção de carnes, o 
Paraná deve passar das atu-
ais 26 milhões de toneladas 
para 33 milhões de toneladas, 
segundo estimativas do técnico 
do Ministério da Agricultura.

 Valor de referência
Para Reny Girardi, gerente da Divisão Industrial da cooperativa C.Vale, “ter um valor de 
referência que cubra os custos de produção e viabilize a atividade pode ajudar bastante 
a reduzir o risco de fechamento de frigoríficos e a consequente desarticulação de cadeias 

produtivas”. Em 2018, a cooperativa processou mais de 11 mil toneladas de pescado. “Para 
esse plano [PAP 2019/20] funcionar, vai depender do valor de referência e do custo da linha 
de crédito. Acredito que o melhor é envolver produtores, frigoríficos e governo para definir es-

ses dois pontos. A viabilidade da proposta vai depender disso”, considera Girardi.
Segundo Medeiros, da Peixe BR, a existência de linhas de crédito voltadas à piscicultura 

no PAP não é uma novidade. “Já houve em outros anos e quem mais captava esses recur-
sos era o Paraná”, observa. 

Na opinião do dirigente, a principal necessidade desta cadeia produtiva está nos recursos 
para custeio. “A ração fica em torno de 70% do custo de produção. Isso é muito pesado. 

Se o produtor recebe investimento para custeio, ele pode comprar [a ração] de forma ante-
cipada, em uma condição melhor”, avalia.

Documento padroniza ações e facilita acesso ao crédito para produtores de peixes
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 HYUNDAI I30
2012,2.0, automático, gasolina, preto. 
R$ 36.500. F: (45) 99961-8070  CI-190570.

VENDE-SE SAVEIRO
Saveiro Tropper 1.6, 2010, Flex, 
Vermelha, Cab. Est., Completa. R$ 
28.000,00, 45-99988-3377  CI-190667.

VENDE-SE RANGER
Ranger XLT Flex 2014, Cab. Dupla, 
Pra ta ,  Manua l ,  Comple ta .  R$ 
69.000,00, 45-99988-3377  CI-190660.

VENDO F1000
Cabine dupla turbo, completa, bancos 
de couro eletricos, porta mala e 
vidros  eletricos, ar, direção hidraúlica, 
diesel,valor R$ 45,000 na troca, e 
dinheiro R$ 35.000. F: (45) 99817-
3841 / 99979-7562  CI-190613.

L-200 TRITON
L-200 Triton, 2016, Diesel, Prata, 
Manual, Completa. R$ 89.000,00, 
45-99988-3377  CI-190658.

VENDE-SE L-200
L-200 Triton, 2012, Diesel, Branca, 
Manual, Completa. R$69.000,00, 45-
99988-3377  CI-190666.

VENDE-SE LOGAN
Logan Expression 1.6, 2016, Flex, 
Branco, Completo. R$ 33.900,00, 45-
99988-3377  CI-190668.

COMPRAMOS CONSÓRCIO
 Diversos, contemplado ou não, de 
todas as administradoras, mesmo 
cancelado ou com parcelas em 
atraso, pagto a vista. F: (45) 
3224-9891/ 99966-6379/ 99103-
5944 orlandobortoli@hotmail.com  
CI-190717.

ALUGA-SE APART.
Loteamento Fag 2 qtos. ,  sala 
e coz. conjugada, bwc, sacada c/ 
churrasqueira e lavanderia, elevador, 
e vaga de gar., F: (45) 99999-9976/ 
99999-9696.  CI-190499.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua 
Paraná nº 5982, Coqueiral. Imóvel 
com sala, cozinha, área de serviço, 2 
quartos, 1 sacada, banheiro social, 1 
vaga de garagem. Valor para locação 
R$ 680,00  F: (45) 3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

VENDE-SE APARTAMENTO
Ed. Saint Paul. Rua Rio de Janeiro 
1405, Centro, 03 qtos e 01 suíte, 
móveis planejados. R$ 550,000.  F: 
(45) 99972-4213  CI-190774.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Cascavel, térreo, 3 qtos e d+ 
dependências, reformado com cozinha 
planejada, prédio com interfone, cerca 
elétrica, garagem coberta R$ 190.000, 
pode ficar locado. 45-99966-6699 
Creci 3999.  CI-190739.

WILLIAN VENDE
Vende apart. com 70m² sendo 60m² 
de area privada com 3 quartos mais 
dependencias por apenas R$ 215.000 
.F:(45)99922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190513.

WILLIAN VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190510.

WILLIAN VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190949.

WILLIAN VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190515.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190512.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Salgado Filho, 
4335. Imóvel com 66 m². 2 quartos, 
sala, cozinha, banheiro social, área 
de serviço, 1 vaga de garagem. Valor 
para locação R$ 950,00. F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187729.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado para locação no Alto Alegre, 
Rua Publio Pimentel, com 1 sala, 3 
dormitórios, 2 banheiros, 1 área de 
serviço, 2 vagas de garagem. Valor 
para locação R$1.200,00 F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua 13 de Maio, 
2643, Country. com 150 m², imóvel 
com sala de estar e sala de jantar, 1 
cozinha com armários, área de serviço 
com armários, 2 dormitórios com 
armários, 1 suíte master, 1 banheiro 
social, 2 vagas de garagem cobertas. 
Valor para locação R$ 2.200,00.  F: 
(45) 3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J  CI-187725.

V. MORETTI VENDE
C a s a  l o c a l i z a d a  n a  R u a  d a 
Colonização, nº 1721. Imóvel com 3 
quartos, 1 banheiro, sala, cozinha, 
área de serviço, 1 vaga de garagem. 
Valor para Locação R$ 730,00. 
Valor para Venda R$ 180.000,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187724.

WILLIAN VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-190500.

WILLIAN VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
180.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-190503.

WILLIAN VENDE CASA
Casa no fundo do lote sendo que o 
terreno mede 10x20 com casa de 
aprox. 45m² não averbada por 180 
mil ou vende meio terreno medindo 
área total de 100m² por apenas 90 
mil estuda-se proposta de camionete 
ou utilitário como parte de pagamento 
contato: 9 9922-7904 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-190504.

WILLIAN VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 400.000l, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-190520.

WILLIAN VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-190521.

WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-190519.

WILLIAN VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-190518.

V. MORETTI ALUGA
Kitinete localizada na Av. Brasil, 5431, 
próximo ao Mc Donalds, imóvel com 
sala e cozinha conjugadas, 1 quarto, 1 
banheiro Valor para locação R$ 450,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

V. MORETTI ALUGA
Kitinete localizada na Rua Visconde do 
Rio Branco, 1410, Neva. Imóvel com 
40 m², 1 sala e cozinha integradas, 1 
quarto com banheiro, área de serviço, 
1 despensa. Valor para locação R$ 
500,00  F:(45)3322-1515 / 98814-3212 
(whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Av. 
Brasil, 7572. Imóvel com 640 m², com 
mezanino e área com churrasqueira, 
em frente a Praça do Migrante. 
Valor para locação R$12.500,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Barracão com aproximadamente 540 
m² com recepção, sala administrativa, 
cozinha, banheiro, mezanino com 
churrasqueira e banheiro e refeitório. 
Localizado no núcleo industrial III. 
Valor para locação R$ 5.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI VENDE/ALUGA
Sala comercial localizada na Av. Brasil 
no Central Park em Cascavel. Imóvel 
com área de 35,17 m². Valor para 
locação R$ 470,00 + condomínio. 
Venda R$ 97.000,00  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187726.

VENDO OU TROCO
Vendo barracão ou troco por casa, 
barracão 404m, área comercial, 01 
sala de  204m, 01 sala de 70m, mais 
mezanino, 01 sala 130m, End. Rua 
Quintino bocaiuva nº 285 Parque 
São. Contato F:(45) 99984 3394 
Sidnei  CI-190923.

GRANDE OPORTUNIDADE
Fazenda. 2.700 hás, próximo a Campo 
Grande- MS, terra ótima para lavoura, 
hoje em pasto, apenas R$ 10.000/hás.
Tenho outras opções de fazendas em 
MS. F:(67) 99971-3855 wats CRECI 
2649  CI-190866.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.900.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-190665.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-190662.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, R$ 
420.000, vendo 50% do terreno,275m² 
por R$ 210.000,00,  F:(45) 99966-6699 
Creci 3999.  CI-190664.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 
120.000 . F: (45) 99966-6699 creci 
3999  CI-190661.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente), R$ 120.000 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-190663.

VENDE-SE  TERRENO
Terreno Braz Madeira, 360 m2, Rua 
Rio Bonito, R$ 120.000,00 ou ½ lote 
por R $65.000,00. 45-99966-6699 
Creci 3999  CI-190659.

VENDO TERRENO
ÁREA no 14 DE NOVEMBRO c/ 
4.633m², frente para a Rua Souza 
Naves Sul, após o viaduto Petrocon, ao 
lado da Met. Turmina, R$ 1.200.000,00. 
45-99966-6699 Creci 3999.  CI-190740.

VENDO TERRENO
Terreno no country, c/ 962m (17,50m 
x 55m) rua rio grande do norte, entre 
as ruas 13 de maio e tiradentes, 
r$ 1.100.000,00, aceita carros e 
parcelamento. 45-99966-6699 creci 
3999.  CI-190741.

WILLIAN VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190505.

WILLIAN VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-190506.

WILLIAN VENDE
Chacara de 2,5 alq. frente para BR 
369 muito boa de agua situada na 
saida para corbelia por apenas 3.500 
sacas por alqueire.  F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim  CI-190514.

WILLIAN VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190501.

WILLIAN VENDE
18 alq. em cascavel próximo substacao 
da copel com aprox 13 alq mecanizado 
por apenas 2.500 sacas p/ alq. ou 
entrada de 50% restante permuta ou 
estuda-se prazo.... F: (45) 3035-2714 
99936-4099 9 9922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190502.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-190507.

WILLIAN VENDE CHACARA
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190516.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-190522.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-190517.

WILLIAN VENDE FAZENDA
Na região de Cascave,l sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190511.

WILLIAN VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190509.

WILLIAN VENDE TERRENO
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190508.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  
CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Massagem  manual para stress, 
cansaço físico, espaço  centra. l F: 
(45)  99962-1701  CI-190891.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, shiatsu, modeladora, 
todos os dias, inclusive feriados. F:(45) 
99135-4180/ 99831-4766.  CI-190532.

TERAPIA ESPIRITUAL
Resolva problemas, amarração, amor, 
união de casais, afastamento de 
rivais, brigas, separação, vícios, 
depressão, inveja, frigidez sexual, 
pare de sofrer. F: (43) 3344- 4566/ 
(43) 98456-3291(whatsApp) / (45) 
99909-3154  CI-190485.

ÚNICO NO BRASIL
Trago quem você ama, gamado 
e amarrado em você pra sempre! 
Sigilo absoluto. F: (43) 3322-6735/ 
3322-8065/ 98456-3291(watsapp)/ 
99911-5862/ (45) 99909-3154.  CI-190487.

                VENDE-SE HOTEL
Em Céu Azul, à 100m da BR, tratar pelo

fone: (45) 3266-1342 ou 99846-5828

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA

NICHETTI E NICHETTI MOVEIS PLANEJADOS LTDA 
(CNPJ 32.994.825/0001-65) torna público que irá requerer a Secre-
tária do Meio Ambiente de Cascavel, a LICENÇA AMBIENTAL 
SIMPLIFICADA - LAS para a atividade de fabricação de moveis 
com predominância de madeira , a ser implantada na Rua Carajás 
1564 Bairro Santa Cruz , CEP 85806-250, Cascavel/PR.
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL RÉVIA  

ANDRIO MARCOS BRANDINI torna público 
que irá requerer junto ao IAP, a Licença Ambien-
tal Prévia para Exploração de basalto (minera-
ção) na BR 163/PR km 148,9, zona rural do mu-
nicípio de Santa Lúcia - PR.

 

SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA
 DE OPERAÇÃO

JOSE MARTINS SOBRINHO, CLEONICE PEREIRA 
MARTINS E MAILSON LUIS DE GOES HELMANN tor-
nam público que requereram do IAP, Licença Operação para 
AMPLIAÇÃO AVICULTURA DE CORTE, implantada no 
LR 84 E 85, GL. FRANKLIN, COL. PERUIBE, COM. PA-
DRE FEIJO, Município de JESUÍTAS, Estado do Paraná.

 

SÚMULA DE PEDIDO DE 
LICENÇA PRÉVIA

OMAR RODRIGUES, torna público que requereu 
do IAP, Licença Prévia para AMPLIAÇÃO SUI-
NOCULTURA DE TERMINAÇÃO, a ser implanta-
da no CHACARAS 187 E 188, GL 9-A, COLONIA 
PERUIBE, ESTRADA ALVORADA, Município de 
IRACEMA DO OESTE, Estado do Paraná.

 

SUMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

DISTRIBUIDORA PITANGUEIRAS DE PRODUTOS 
AGROPECUÁRIOS S/A inscrita no CNPJ 82.069.113/0023-
13, torna público que recebeu do IAP, a Licença Prévia para a 
atividade de comércio e armazenamento de defensivos agríco-
las (Agrotóxicos), fertilizantes, sementes e corretivos do solo 
instalada em sua sede na Rua das Flores, 102, Bairro Área In-
dustrial Parque das Flores, Corbélia, Pr.

 

SUMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO

DISTRIBUIDORA PITANGUEIRAS DE PRODUTOS AGRO-
PECUÁRIOS S/A inscrita no CNPJ 82.069.113/0023-13, torna 
público que irá requerer ao IAP, a Licença de Instalação para a 
atividade de comércio e armazenamento de defensivos agrícolas 
(Agrotóxicos), fertilizantes, sementes e corretivos do solo insta-
lada em sua sede na Rua das Flores, 102, Bairro Área Industrial 
Parque das Flores, Corbélia, Pr.
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